
Вклады пошли 
по рукам
Из-за опасения новых 
санкций граждане 
забирают средства 
из банков

Панические настроения насе-
ления в отношении доступности 
денег на вкладах из-за санкций 
привели к оттоку средств из бан-
ковской системы. В сентябре чи-
стый отток средств граждан из 
банков достиг почти 500 млрд 
руб., в результате по итогам де-
вяти месяцев прирост вкладов 
составил лишь 3,5%. В ЦБ над-
еются, что отток будет краткос-
рочным, и пока не меняют про-
гноз — приток 7–9% за год. Но 
эксперты уверены, что достичь 
таких результатов уже не удаст-
ся, а чистый отток вкладов из бан-
ков будет сохраняться еще пару 
месяцев, до объявления решения 
США по санкциям. В  8результате 
по итогам года темпы притока 
средств граждан в систему могут 
оказаться самыми низкими за по-
следние десять лет.

Банк России подвел предваритель-
ные итоги по банковскому сектору за 
девять месяцев. К 1 октября объем 
средств физлиц в банковской систе-
ме составил 26,9 трлн руб. (с учетом 
валютной переоценки), увеличив-
шись всего на 3,5% с начала года. По 
итогам августа прирост средств физ-
лиц в банковской системе был вы-
ше — 5,3%. В сентябре чистый отток 
средств населения из банков соста-
вил 496 млрд руб. Без учета валютной 
переоценки приток средств граждан 
в систему по итогам девяти месяцев 
был еще ниже — всего 1,7%, при этом 
отрицательная динамика наблюда-
лась и в августе (–0,6%), и в сентябре 
(–0,8%). Не помогли даже действия 
госбанков по повышению ставок по 
валютным вкладам и незначитель-
ный, но рост максимальных ставок 
по рублевым депозитам крупнейших 
банков — с 6,3 до 6,7% в августе—сен-
тябре (согласно мониторингу ЦБ).

Причина оттока вкладов — опа-
сения граждан относительно судь-
бы их средств в госбанках, особенно 
в валюте, на фоне возможных жест-
ких санкций США, анонсированных 
в августе. Они, в частности, предус-
матривают вариант запрета для 
Сбербанка, ВТБ, Россельхозбанка, 
Промсвязьбанка, Внешэкономбан-
ка на расчеты в долларах США.
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УК руку моет
Его антиотмывочные статьи могут ужесточить
В 2019 году правительство может уже-
сточить и конкретизировать положения 
статей 174 и 174.1 Уголовного кодек-
са, карающие легализацию преступно 
полученных денежных средств, ввести 
штрафы за отмывание с юрлиц и  начать 
попытки конфисковывать  выведенные 
за рубеж отмытые активы. Сейчас ст. 
174.1, карающая отмывание чужого, 
практически не работает, и это может 
стать проблемой во взаимоотношениях 
России с ФАТФ. С 2014 года крупных ре-
форм в этой сфере не было, но возмож-
ности государства искать отмывание 
с привлечением ФНС и ФТС значитель-
но выросли.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня на сове-

щание межведомственной рабочей груп-
пы (МРГ, см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“) по 

противодействию незаконным финансо-
вым операциям Росфинмониторинг, МВД, 
ФСБ, Минюст и Генпрокуратура вынесут 
вопрос об изменениях формулировок ан-
тиотмывочных статей Уголовного кодек-
са — 174 и 174.1. Формально, по сведени-
ям 

”
Ъ“, речь идет о приведении статей в со-

ответствие с нормами Группы разработки 
финансовых мер по борьбе с отмыванием 
денег (ФАТФ): очередной раунд консульта-
ций с ФАТФ по вопросу соблюдения РФ ее 
рекомендаций намечен на лето 2019 года. 
Впрочем, источники 

”
Ъ“, знакомые с по-

весткой заседания, утверждают, что прав-
ка двух статей — лишь часть обсуждаемой 
властями идеи реанимировать в РФ борь-
бу с отмыванием. Руководить заседанием 
группы будет, по их сведениям, глава ад-
министрации президента Антон Вайно, 
участвовать в нем — руководители Бан-
ка России, Минюста, службы экономиче-
ской безопасности (СЭБ) ФСБ, помощники 
и советники президента и профильные за-
мминистра и замглавы ведомств.

По данным 
”
Ъ“, пересмотр положений 

ст. 174 и 174.1 УК связан с тем, что по край-
ней мере первая из них, карающая лега-
лизацию (отмывание) денежных средств 

и иного преступно нажитого имущест-
ва, полученных в результате преступле-
ний третьих лиц (отмывание по заказу как 
услуга), в РФ почти не работает (20–30 дел 
в год), а ст. 174.1, наказывающая легализа-
цию денег и имущества, полученных в ре-
зультате собственных преступных дейст-
вий (сотни дел в год) в основном применя-
ется при расследовании наркотрафика — 
но не коррупции, мошенничества и иных 
экономических преступлений. Попытки 
же государства ввести особые меры про-
тив отмывания — например, ст. 193.1 УК, 
с 2013 года карающая незаконный вывоз 
капитала по подложным документам,— 
ничем не увенчались.

Идея силовых ведомств — в том, что-
бы переформулировать диспозиции ста-
тей УК и сделать ст. 174 работоспособной. 
В частности, предполагается, что по ней 
ответственность будут нести участвующие 
в отмывании нотариусы, юристы и бухгал-
теры. Кроме того, в КоАП силовики пред-
лагают включить штрафы для участвую-
щих в отмывании юрлиц. Напомним, от-
ветственность по антиотмывочным ста-
тьям УК сейчас предельно размыта — при 
особо крупном размере (выше 6 млн руб.) 
отмывания она укладывается в диапа-
зон от принудительных работ (до 5 лет) до 
7 лет лишения свободы. Ст. 174 и 174.1 УК 
внесены в список ст. 104.1 «Конфискация 
имущества» — все отмытое, в том числе ку-
пленное на отмытые деньги, может быть 
обращено в доход государства. Но при 
этом в последние годы размер таких кон-
фискаций невелик (миллионы рублей), 
утверждают собеседники 

”
Ъ“, а правовых 

способов конфисковать имущество, нахо-
дящееся за границей (деньги на зарубеж-
ных счетах или недвижимость), не суще-
ствует. Пленум Верховного суда обсуждал 
правоприменение по вопросам отмыва-
ния в 2015 году, возможны новые разъяс-
нения ВС по этому вопросу.

экономическая политика — с2

«Газпром» дергает  
за все нитки
Монополия ускоренно развивает  
транспорт газа с Ямала

Как выяснил ”Ъ“, «Газпром» может уско-
ренно продолжить свою самую мас-
штабную стройку последних десятиле-
тий. Монополия планирует очередное 
расширение газопроводов для постав-
ки газа с Ямала: третью линию Бованен-
ково—Ухта и Ухта—Торжок оценочной 
стоимостью 900 млрд руб. Эти проекты 
учтены в плане по развитию магистраль-
ной инфраструктуры до 2024 года, ко-
торый вскоре утвердит правительство. 
Трубы нужны, чтобы вывести на рынок 
газ новых месторождений на фоне роста 
экспорта и возможного нового контрак-
та с Китаем.

«Газпром» уже в ближайшие годы мо-
жет построить третью очередь газопрово-
дов, по которым идет газ с Ямала, следует 
из комплексного плана по развитию ма-
гистральной инфраструктуры до 2024 го-
да (есть у 

”
Ъ“). Речь идет о третьей нит-

ке Бованенково—Ухта (69 млрд кубоме-
тров, 1110 км) и третьей линии Ухта—Тор-
жок (45 млрд кубометров, 973 км). Срок за-
пуска Бованенково—Ухта в плане обозна-
чен как 2023 год. Документ одобрен 24 сен-
тября на заседании Совета при президен-

те РФ по стратегическому развитию, выход 
распоряжения правительства, по данным 

”
Ъ“, ожидается в ближайшее время.

Таким образом, «Газпром» собирается 
ускоренно развивать северный газотранс-
портный коридор с Ямала, который начал 
строить в 2008 году. С тех пор были сданы 
первые две очереди Бованенково—Ухта 
(115 млрд кубометров в год, это соответст-
вует проектной мощности добычи на Бо-
ваненковском месторождении, на кото-
рую оно должно быть выведено к концу 
года). Также «Газпром» расширил газопро-
воды до Торжка и завершает строительст-
во второй очереди газопровода Ухта—Тор-
жок на 45 млрд кубометров, откуда газ бу-
дет подаваться в газопроводы «Северный 
поток-1» и «Северный поток-2». В монопо-
лии 

”
Ъ“ подтвердили, что она «ведет про-

ектные работы для расширения мощно-
стей северного газотранспортного кори-
дора с учетом развития Ямальского цен-
тра газодобычи», но «говорить о сроках 
строительства новых газопроводов пока 
преждевременно».
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«Справедливой России» 
не хватает  
на партийную жизнь 
Партия столкнулась  
с финансовыми проблемами

Как стало известно ”Ъ“,  «Справедливая 
Россия» накануне намеченного на по-
следние выходные октября съезда, 
столкнулась с серьезными финансовы-
ми проблемами. В партии говорят, что 
сотрудники центрального аппарата не-
сколько месяцев не получают зарплаты, 
а региональным отделениям приходится 
урезать штаты. Источники в «Справедли-
вой России» говорят, что она «хронически 
страдает от неадекватных трат». По дан-
ным ЦИКа, в 2017 году партия получила 
из федерального бюджета около 500 млн 
руб., что вдвое меньше, чем годом ранее, 
а объем пожертвований упал почти в де-
сять раз — до 155 млн руб. Проблемы вряд 
ли скажутся на размахе  предстоящего 
съезда, который, по словам одного из 
справороссов, «ожидается помпезным».

О финансовых проблемах в «Справедли-
вой России» 

”
Ъ“ рассказали сразу несколь-

ко высокопоставленных партийцев. «В цент-
ральном аппарате есть задержки по два-три 
месяца, в зависимости от направления, на 

котором работает сотрудник. Многие уходят 
на сокращенный день, ищут подработки. Да-
же не совсем в шутку рассматривают подра-
ботку курьерами и в такси»,— рассказал один 
из них. Другой справоросс утверждает, что 
проблемы с деньгами начались «где-то с ию-
ня» и сказались на региональных отделени-
ях. По его словам, руководство резко снизи-
ло их финансирование, что в отдельных слу-
чаях уже привело к сокращениям аппарата 
«в несколько раз». Собеседник 

”
Ъ“ утвержда-

ет, что на последнем заседании президиума 
центрального совета об этом заговорил ли-
дер партии Сергей Миронов, предваритель-
но «попросив убрать камеру из зала». Он яко-
бы сообщил, что постарается улучшить ситуа-
цию к намеченному на последние выходные 
октября съезду партии, однако о конкретных 
путях выхода из ситуации не сообщил. «В по-
вестке дня этого вопроса не было, возмож-
но, он звучал в качестве реплики»,— отметил 
другой высокопоставленный партиец. 
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В бизнесе склонны не считать вя-
лость госструктур в борьбе с отмыва-
нием проблемами с формулировкой 
статей УК. «Так сложилось, что в рос-
сийской правоприменительной пра-
ктике не принято возбуждать дела, 
которые могут быть связаны с чинов-
никами и их интересами. А в делах по 
легализации денежных средств такая 
связь бывает нередко. К сожалению, 
все, что связано со сферой госденег, у 
нас выпадает в отдельный мир, в ко-
тором гораздо реже заводят уголов-
ные дела, нежели в отношении част-
ных предпринимателей»,— говорит 
адвокат Роман Беланов из «Хренов и 
партнеры». Он не видит проблемы в 

формулировке самих статей (174 и 
174.1) в УК, но отмечает: по таким де-
лам сложно доказать состав преступ-
ления. «В отличие от мошенничества, 
под которое можно подтянуть почти 
все что угодно, включая невозврат 
кредита, в случае легализации нужно 
доказывать более сложные элемен-
ты. Еще тяжелее собрать доказатель-
ства, когда деньги получены други-
ми лицами, то есть по ст. 174»,— пояс-
няет он. Как сообщил 

”
Ъ“ топ-менед-

жер банка, входящего в пятерку круп-
нейших в РФ, необходимость введе-
ния дополнительных статьей в КоАП 
за легализацию преступных доходов 
неочевидна — уже сейчас есть уго-
ловная и административная ответст-
венность в этой сфере.

Размер предлагаемых админис-
тративных штрафов за отмывание 
неизвестен, сейчас ст. 174 и 174.1 
УК ограничивают штраф миллио-
ном рублей или зарплатой за шесть 
лет. Впрочем, по данным 

”
Ъ“, ри-

ски сверхкрупных штрафов неве-
лики, как и риск получения Рос-
финмониторингом права приоста-
навливать подозрительные на от-
мывание операции (ведомство за-
прашивает такие полномочия не-
сколько лет): судя по всему, задача, 
которая будет поставлена МРГ пе-
ред силовыми структурами — со-
здать систему широкого примене-
ния новых версий ст. 174.1 и осо-
бенно ст. 174. В частности, по вер-
сии источников 

”
Ъ“, одно из пред-

ложений — запретить Генпрокура-
туре утверждать обвинения по эко-
номическим статьям УК для пере-
дачи в суд без заключения о нали-
чии или отсутствия в действиях об-
виняемых признаков отмывания. 
Это может резко увеличить число 
потенциальных привлеченных СК 
по таким статьям представителей 
банков, консалтинговых и юриди-
ческих компаний — в случае если 
происходящее перерастет в новую 
силовую кампанию по борьбе с от-
мыванием (см. 

”
Ъ-Онлайн“).

По поводу возможных расши-
рений полномочий Росфинмони-
торинга собеседник 

”
Ъ“ в крупном 

банке констатирует: в настоящее 
время ведомство блокирует опера-

ции лишь в том случае, когда речь 
идет о средствах террористов. Если 
банк обнаруживает, что его клиент 
в списке террористов, то он блоки-
рует счета на пять дней и сообщает 
в ведомство, а оно уже принимает 
решение по самому клиенту. Если 
клиент банка переводит средства в 
другой банк террористу (в понима-
нии соответствующих списков),— 
также останавливается трансакция 
на пять дней с сообщением в Рос-
финмониторинг. Но само ведомст-
во сейчас крайне редко что-либо 
блокирует. «Видимо, террористов 
мало»,— шутит собеседник 

”
Ъ“.

Дмитрий Бутрин,  
Анна Занина,  
Вероника Горячева

УК руку моет

Вопрос регулирования обработ-
ки общедоступных персональных 
данных расколол цифровое биз-
нес-сообщество: крупные пло-
щадки хотят сохранить свою мо-
нополию, стартапы — получить 
к ним доступ. Законопроект по те-
ме должен быть готов до конца 
года, но в Белом доме не опре-
делились даже с концепцией: 
речь идет о выборе всей траекто-
рии цифрового развития и о при-
оритете технологий над данны-
ми. В Роскомнадзоре полагают, 
что необходимости менять зако-
нодательство нет, нужно только 
прояснить правила игры в отно-
шениях пользователей и соцсе-
тей и озаботиться обучением гра-
ждан цифровой гигиене.

Регулирование сбора и обработ-
ки доступных персональных данных 
стало вчера темой дискуссии в Ана-
литическом центре (АЦ) при прави-
тельстве. По словам главы проектно-
го офиса программы «Цифровая эко-
номика» Владимира Месропяна, го-
сударство стоит перед развилкой: 
как обеспечить условия для развития 
бизнеса, одновременно защитив пра-

ва граждан. В самом бизнес-сообщест-
ве консенсуса по этому вопросу нет, 
что показало обсуждение соответст-
вующего законопроекта: крупные 
площадки хотят монетизировать на-
копленный объем данных, новые иг-
роки — получить к ним доступ. Как 
напомнил глава департамента госу-
правления Минэкономики Павел 
Малков, проект должен быть внесен в 
правительство уже в четвертом квар-
тале 2018 года, но в Белом доме пока 
не определились с его концепцией. 

По словам главы департамента по 
развитию фонда «Сколково» (центр 
компетенций в нормативном регу-
лировании цифровой нацпрограм-
мы) Сергея Израйлита, изначально 
бизнес просил об устранении дис-
криминации российских разработ-
чиков, которым использовать отече-
ственные данные в свободном досту-
пе сложнее, чем компаниям вне рос-
сийской юрисдикции. Этот барьер 
возник исключительно в результате 
действий регулятора — Роскомнадзо-
ра — и толкования им норм действу-
ющего закона «О персональных дан-
ных»: с 2015 года ведомство трижды 
ужесточало позицию по вопросу об-

работки данных пользователей со-
цсетей, подчеркнул господин Израй-
лит. Изначально их можно было об-
рабатывать без согласия субъектов, с 
2016 года — только в соответствии с 
изначальной целью размещения ли-
бо по отдельному согласию, а в 2017 
году решением суда они вообще были 
исключены из числа общедоступных 
из-за невозможности подтвердить их 
размещение самим субъектом. 

Вчера в АЦ обсуждали три кон-
цепции регулирования. Первая 
предусматривает право платфор-
мы на управление размещенными 
на ней данными. Ее поддерживают 
крупные игроки — у них появляется 
возможность консолидировать боль-
шой объем big data и строить серви-
сы внутри своего контура, пояснил 
представитель «Сколково». Однако 
сохраняется неопределенность в во-
просе обработки данных и возмож-
ность дискриминации платформа-
ми разработчиков. Вторая концеп-
ция предусматривает свободную об-
работку общедоступных данных без 
согласия субъектов и платформ — 
за это выступают технологические 
стартапы. Речь идет не просто об ин-

тересах игроков, а о получении при-
оритета другим сегментом цифро-
вой экономики, где активом для раз-
вития выступают технологии (обла-
дающие большим экспортным по-
тенциалом), а не сами данные. Эта 
модель также требует отказа от про-
верки целей размещения данных: ее 
невозможно определить программ-
но, да и сами пользователи не всегда 
могут ответить на этот вопрос. «Мы 
должны признать, что большинство 
общедоступных данных выкладыва-
ется в сеть бесцельно»,— отметил го-
сподин Израйлит. Для самих пользо-
вателей «единственно разумным по-
ведением» при этом будет скрывать 
свои данные, полагает он. Третий же 
вариант предусматривает запуск но-
вых инструментов управления со-
гласием для пользователей и допсо-
глашения между площадками и тре-
тьими лицами — и не вызывает эн-
тузиазма ни у одной стороны. 

Хотя рабочая группа автономной 
некоммерческой организации (АНО) 
«Цифровая экономика» (ЦЭ) поддер-
жала вторую концепцию, консенсуса 
не получилось: решение было приня-
то простым большинством голосов и 

должно рассматриваться как техни-
ческое, признал директор по разви-
тию АНО ЦЭ Георгий Грицай. «Ситу-
ация несбалансированна и неустой-
чива. Имея в качестве обиженной 
стороны платформы, говорить о се-
рьезном изменении законодательст-
ва преждевременно»,— отметил он. 
Впрочем, по словам собеседника 

”
Ъ“ 

в АНО ЦЭ, выбор, скорее всего, окон-
чателен: стартапы все же получат за-
конную возможность вторичной об-
работки общедоступных данных. 

В Роскомнадзоре же, хотя и отме-
чают резкий рост потока жалоб поль-
зователей, но законом о персональ-
ных данных довольны и считают, 
что речь должна идти о большей де-
тализации пользовательских согла-
шений (то есть о третьей стратегии). 
Как отметил врио замглавы ведом-
ства Юрий Контемиров, отношения 
пользователя с соцсетями являются 
договорными и человек сам соглаша-
ется с правами и обязанностями сто-
рон, поэтому речь здесь может идти 
лишь о воспитании у пользователей 
культуры поведения в интернете. 

Надежда Краснушкина, 
Юлия Тишина

Направо пойдешь — данные потеряешь
Белый дом не знает, как регулировать отношения  пользователей с соцсетями

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,5

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к корзине валют 
стран—основных торговых партнеров России за третий квартал 2018 года, следует из предварительных 
данных Банка России. В сентябре по сравнению с августом показатель снизился на 2,4% (к доллару — на 
2,2%, а к евро — на 3,4%), а за первые девять месяцев 2018 года — на 9,3% (к доллару — на 13,1%, к евро 
— на 11,3%). На фоне продолжающейся девальвации и усилившегося ожидания внешних санкций чистый 
отток иностранного капитала в третьем квартале, по оценке ЦБ, вырос до $19 млрд по сравнению с 
$0,4 млрд год назад и притоком в $3,7 млрд во втором квартале 2018 года.

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА

Социальные НКО  
трудно приживаются  
в регионах

Социальное предпринимательство 
развивается медленно, а мер его 
поддержки не хватает, следует 
из рейтинга мер поддержки 
социально-ориентированных НКО 
в регионах России — его Минэко-
номики направило в аппарат прави-
тельства. Напомним, к социальным 
предприятиям относятся малый 
и средний бизнес, не менее 30% 
работников которого составляют 
инвалиды, одинокие или многодет-
ные родители, выпускники детских 
домов или бывшие заключенные.

На первых местах рейтинга 
оказались Югра, Хабаровский край 
и Якутия, на последних — Калмыкия, 
Марий Эл и Чукотский автономный 
округ. Ленинградская область 
попала в категорию регионов 
с удовлетворительным результатом, 
Московская — со средним. В пись-
ме отмечается, что в целом сфера 
социальных НКО в РФ развивается 
с трудом, так как при 100-балль-
ной шкале максимальная оценка 

в рейтинге составила 42,8 балла, 
а минимальная — три. Большой раз-
брос, по мнению министерства, есть 
между регионами и по отдельным 
составляющим рейтинга, сильно 
отличаются и территории внутри 
регионов, что говорит о неравно-
мерном развитии сферы в целом.

Сейчас, по оценке Минэконо-
мики, в России на 10 тыс. человек 
приходится 11 социальных НКО, 
а в регионах—лидерах рейтинга 
этот показатель доходит до 35. 
Средняя доля работников, занятых 
в этой сфере, не превышает 10% 
в 13 регионах, в 37 регионах она 
не превышает 5%. В большинстве 
регионов (84) НКО представлены 
медорганизациями в системе ОМС, 
в целом по стране их доля в рее-
стре оказывающих услуги по ОМС 
составляет 29%. В шести регионах 
их доля выше 40%. Частные 
дошкольные организации пред-
ставлены в 68 регионах — однако 
доля детей, которые их посещают, 
только в двух регионах превы-
шает 5%. В целом, в 82 регионах 
НКО поставляют соцуслуги через 
госторги — в регионах-лидерах их 
доля доходит до 70%, но в целом 
по стране не превышает 17%.

Скромны и результаты поддер-
жки НКО. Так, по оценке Минэконо-
мики, в 67 регионах есть программы 
их поддержки на уровне муниципа-
литетов, однако число таких муни-
ципалитетов доходит до половины 
только в 14 субъектах РФ, а в 28 
регионах вообще нет бюджетных 
программ развития инфраструктуры 
социального предпринимательства. 
Региональные налоговые льготы 
для НКО есть только в 12 регионах, 
а льготы для их жертвователей — 
только в шести.

Анастасия Мануйлова

РЕГИОНЫ-ЛИДЕРЫ И ОТСТАЮЩИЕ 
В ПОДДЕРЖКЕ СОЦИАЛЬНЫХ НКО 
(БАЛЛЫ)
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Эффект от торгового протекционизма эко-
номики США и Китая заметят лишь в сле-
дующем году — пока введение пошлин 
будет стоить им лишь 0,2 процентного пун-
кта (п. п.) роста ВВП, следует из прогноза 
Международного валютного фонда (МВФ). 
Однако далее в обеих странах темпы при-
роста по сравнению с текущим годом рез-
ко замедлятся. Это станет препятствием 
и для ранее ожидавшегося ускорения ро-
ста глобальной экономики. Для России, 
впрочем, МВФ, наоборот, повысил про-
гноз роста ВВП из-за высоких цен на нефть 
— но предупредил, что нынешнее наращи-
вание соцрасходов, ослабляющее бюд-
жетное правило, потребует в будущем но-
вого ужесточения бюджетной политики.

Темпы роста мировой экономики в 2018–
2019 годах сохранятся на прошлогоднем уров-
не в 3,7%, следует из обновленного макропро-
гноза МВФ. Ранее в фонде ожидали роста в 
3,9% в течение двух лет — и это первое пони-
жение прогноза также за последние два года. 
Среди важных факторов, оказывающих не-
гативное влияние на мировую экономику, в 
фонде назвали последствия торгового про-
текционизма, эффект от которого США и Ки-
тай почувствуют лишь в следующем году (про-
гнозы по обеим странам на 2019-й также бы-
ли снижены на 0,2 п. п.). В более долгосрочной 
перспективе максимальное расширение дей-
ствия пошлин может стоить американской 
экономике 1% роста, китайской — 0,5%, следу-
ет из расчетов МВФ.

«Многие экономики приближаются к состо-
янию полной занятости, и хотя прежние опасе-
ния сохранения дефляции не оправдались, рост 
оказался менее сбалансированным, чем ожи-

далось»,— отметил главный экономист фонда 
Морис Обстфельд. В США проциклическое фи-
скальное смягчение пока поддерживает более 
высокие темпы роста (по прогнозу, в этом году 
— 2,9%, в следующем — 2,5%), но ситуация изме-
нится в 2020 году. При этом ожидания более бы-
строго расширения экономики ведут к повыше-
нию ставок: вчера требуемая доходность по де-
сятилетним бондам (используются как индика-
тор долгосрочных ожиданий по инфляции) пре-

вышала 3,25% — максимума с 2011 года. В зоне 
евро существеннее всего прогноз роста был сни-
жен для Германии: на 0,3 п. п., до 1,9%, в 2018-м и 
на 0,2 п. п., до 1,9%, в 2019 году. 

По развивающимся рынкам общий про-
гноз был снижен на 0,2 п. п. в этом и 0,4 п. п. в 
следующем году. В Китае рост составит 6,6% в 
этом году и только 6,2% в следующем. «Полити-
ка властей страны по стимулированию эконо-
мики, скорее всего, позволит избежать боль-

шего замедления даже на фоне действия пош-
лин, однако ценой этому будет сохранение фи-
нансовых дисбалансов»,— отметил Морис Об-
стфельд. В частности, в фонде предлагают вла-
стям страны бороться с высокой долговой на-
грузкой домохозяйств и ввести более прогрес-
сивную систему налогообложения доходов.

На фоне роста цен на нефть прогноз по Рос-
сии, напротив, был повышен: в 2019-м на 
0,3 п. п.— до 1,8% (на 2018-й оставлен без изме-
нений, 1,7%). При этом, по оценке экспертов 
МВФ, в среднесрочной перспективе российско-
му правительству может потребоваться новое 
ужесточение бюджетной политики: хотя в фон-
де поддерживают работу бюджетного правила, 
способствующего формированию резервов, 
нынешнее наращивание социальных и инфра-
структурных расходов там воспринимают как 
его смягчение, предостерегая власти РФ, что это 
может способствовать ослаблению трудно до-
ставшегося доверия в вопросах макростабиль-
ности. Для финансирования нацпроектов у 
правительства есть и иные источники — впро-
чем, кроме продолжения сокращения госрас-
ходов, остальные перечисленные МВФ инстру-
менты (повышение НДС, рост налоговой дис-
циплины и расширение налогооблагаемой ба-
зы, а также повышение пенсионного возраста) 
уже мобилизованы российскими властями.

Наиболее же уязвимыми остаются рынки 
Аргентины, Бразилии и Турции, где отмеча-
лось более существенное падение деловой ак-
тивности. «Хотя пока речь не идет о массовом 
оттоке средств из развивающихся стран, вос-
приимчивость их к новым шокам возросла, так 
как часть мер фискальной и монетарной поли-
тики уже исчерпана»,— заключают в фонде.

Татьяна Едовина, Олег Сапожков

МВФ недосчитался глобального роста
В фонде оценили влияние защитных пошлин в торговле США и Китая

с1

Изменение реального эффективного 
курса рубля к иностранным валютам 

–1,5

I кв.
20182017

II кв. III кв.IV кв.

(% за период)

–6

–4

–2

0

2

МВФ счел осложнение американо-китайских торговых отношений главной  
угрозой росту глобальной экономики в среднесрочной перспективе   
ФОТО CHINA DAILY VIA REUTERS
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Олег Кожемяко  
оказался щедр на идеи
Врио главы Приморья предлагает поддержать 
«детей войны» и перенести столицу округа

Врио губернатора Приморского края 
Олег Кожемяко внес в парламент регио-
на законопроект о «детях войны»: в каче-
стве меры поддержки для них предусмо-
трена ежегодная социальная выплата. 
Принять такой закон неоднократно пред-
лагали коммунисты, а кандидат партии 
на прошлых губернаторских выборах 
возглавляет региональное отделение 
организации «Дети войны». Другая ини-
циатива господина Кожемяко получила 
поддержку от полпреда в Дальневосточ-
ном федеральном округе (ДФО) Юрия 
Трутнева: он согласился с предложени-
ем о переносе столицы округа из Хаба-
ровска во Владивосток.

Олег Кожемяко 9 октября в ходе поездки 
в Арсеньев заявил, что направил в заксобра-
ние проект закона о «детях войны»: «Эта ка-
тегория будет учитываться в законодатель-
ном порядке, у них будут льготы и социаль-
ные выплаты». К категории «дети войны» от-
носятся те, кто родился с 22 июня 1928 го-
да по 3 сентября 1945 года. По словам госпо-
дина Кожемяко, в Приморье более 160 тыс. 
«детей войны». «В качестве меры поддержки 
для них предусмотрена ежегодная социаль-
ная выплата ко Дню Победы. Кроме того, за 
этой категорией граждан закрепляется пра-
во на первоочередное заселение в стацио-
нарные учреждения социального обслужи-
вания»,— пояснили в пресс-службе врио. 
И добавили, что в случае принятия закона 
«первые выплаты 

”
дети войны“ получат в 

этом году к 80-летию Приморья». «Хорошее 
предложение. Надо все посчитать, но эконо-
мическая ситуация у нас улучшается»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава комитета заксобрания по бюд-

жетно-налоговой политике единоросс Га-
луст Ахоян.

«Впервые мы внесли аналогичный про-
ект в 2012 году, но единороссы постоянно 
отклоняли наше предложение о мерах со-
циальной поддержки 

”
детей войны“ с мо-

тивировкой 
”
нет необходимых финансо-

вых средств“,— заявил 
”
Ъ“ глава фракции 

КПРФ в заксобрании Анатолий Долгачев.— 
По нашим подсчетам, это около 600 млн руб. 
в год». Отметим, что депутат заксобрания от 
КПРФ Андрей Ищенко, участвовавший во 
втором туре выборов главы региона, явля-
ется председателем регионального отделе-
ния организации «Дети войны». Положение 
о необходимости принятия закона «О 

”
детях 

войны“» вошло в его предвыборную про-
грамму. «Внося законопроект о 

”
детях вой-

ны“, высказываясь за возвращение прямых 
выборов мэра Владивостока, Кожемяко вы-
полняет мою предвыборную программу. До 

середины декабря Кожемяко побудет врио, а 
затем в качестве губернатора я уже сам буду 
выполнять свою программу»,— заявил 

”
Ъ“ 

Андрей Ищенко.
Политолог Виктор Бурлаков считает вне-

сение законопроекта «перехватом Кожемяко 
повестки у оппозиции». «Такая мера призва-
на купировать протестные настроения в об-
ществе. Со своей стороны Кожемяко делает 
грамотные шаги. Однако следует учитывать, 
что голосование против кандидата от власти 
на сентябрьских выборах было вызвано не-
гативной реакцией на увеличение пенсион-
ного возраста, низкий уровень жизни, и по-
ка нет оснований говорить, что через два ме-
сяца ситуация кардинально поменяется»,— 
говорит эксперт.

Еще одну идею господина Кожемяко — 
о переносе столицы ДФО из Хабаровска во 
Владивосток поддержал полпред Юрий Трут-
нев. 9 октября в интервью ТАСС он заявил, 
что «Приморье уже сегодня реально являет-
ся столицей Дальнего Востока». По его сло-
вам, Приморский край превосходит Хаба-
ровский в пять—десять раз «по различным 
показателям в сфере инвестиций». Хабаров-
ский же край полпред назвал «трудным ре-
гионом». «Я глубоко уважаю людей, живу-
щих в Хабаровском крае, но в этом регионе у 
нас практически нет новых крупных проек-
тов. Владивосток, Приморский край сегодня 
развиваются быстрее. Наконец мы все пре-
красно понимаем, что именно Владивосток 
— это 

”
восточные ворота“ России»,— заявил 

Юрий Трутнев. Полпред добавил, что госпо-
дину Кожемяко нужно обсудить перенос сто-
лицы с главой администрации президента 
Антоном Вайно, премьер-министром Дмит-
рием Медведевым и, «уже получив их пози-
цию, обращаться к главе государства». Отме-
тим, что перенести столицу может только 
президент. Хабаровск был установлен цен-
тром ДФО его указом о создании федераль-
ных округов, там с 2000 года располагается 
полпредство. По словам господина Трутне-
ва, соответствующий доклад для Владими-
ра Путина «реально подготовить» до конца 
года. Напомним, после своего назначения в 
2013 году Юрий Трутнев заверял, что перее-
зда столицы не будет.

Избранный 23 сентября во втором туре 
губернатор Хабаровского края Сергей Фур-
гал (ЛДПР) заявил, что в регионе с переносом 
столицы не согласятся и она, по его мнению, 
останется в Хабаровске. «Пускай попробуют. 
Мы точно не собираемся никому это усту-
пать»,— говорил 

”
Ъ“ губернатор.

Алексей Чернышев, Владивосток; 
Екатерина Гробман

«Справедливой России»  
не хватает на партийную жизнь 

Опрошенные партийцы оценивают еже-
месячную стоимость содержания централь-
ного аппарата в 20–25 млн руб. 

«Там настоящий собес, множество людей 
с минимальным реальным функционалом. 
Партии еще повезло, что помещение, где рас-
полагается их центральный офис, находит-
ся в собственности дружественных структур, 
которые готовы терпеть просрочки по аренд-
ным выплатам»,— объяснил источник 

”
Ъ“.

Ухудшение финансового положения спра-
вороссов видно и по официальным отчетам, 
которые они ежегодно представляют в Цен-
тризбирком. Если в 2015 и 2016 годах после 
успешных думских выборов 2011 года (пар-
тия набрала 13,24% голосов) «Справедливая 
Россия» получила из бюджета по 956,5 млн 
руб., то в 2017 году после не такой успеш-
ной кампании (6,22%) эта сумма составила 
лишь 497,8 млн. При этом резко уменьши-
лась сумма добровольных пожертвований. В 
2015–2016 годах они превысили 1 млрд руб., 

а в прошлом году партия отчиталась лишь о 
155 млн. Очевидно, не лучшим образом на 
кассе «Справедливой России» сказалось и не-
участие партии в президентских выборах. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 14 июня, Госдума уже по-

сле подведения итогов президентских выбо-
ров повысила суммы выплат, полагающих-
ся партиям, кандидаты которых набрали бо-
лее 3% голосов. За каждый голос избирателя 
федеральный бюджет должен будет выпла-
тить 152 руб. вместо прежних 20 руб. Однако 
по итогам принятия этих поправок на попол-
нение партийных касс смогут рассчитывать 
только КПРФ и ЛДПР, которые получат почти 
2 млрд руб. Справороссы и «Единая Россия», 
официально поддержавшие самовыдвижен-
ца Владимира Путина, не получат из бюдже-
та за эту кампанию ничего.

Впрочем, ситуация вряд ли серьезно не-
гативно скажется на съезде партии, который 
намечен на 27–28 октября и должен пройти в 
Центре международной торговли. «Из регио-
нов ждут не только собственно делегатов, но 
и членов молодежных структур партии. При-

чем в большем числе, чем самих делегатов. Ес-
тественно, отделения должны оплатить им до-
рогу за свой счет. И если для Владимира или 
Костромы серьезной проблемы в этом нет — 
Москва рядом, то как будут решать проблему 
на той же Камчатке — интересный вопрос»,— 
отметил один из партийцев. В партии называ-
ют эти проблемы «хроническими и ежегодно 
обостряющимися». «Мы живем не по средст-
вам. Содержим штат и тратим на выборы, как 
будто на дворе успешные для партии 2011–
2012 годы. Во второй половине года уже в ко-
торый раз начинаются проблемы с деньгами, 
и люди терпят и ждут февраля — обычно тог-
да за счет поступлений из бюджета гасятся все 
прошлогодние долги»,— объяснил он.

Впрочем, никто из руководителей партии 
публично говорить о проблемах вчера не стал. 
Секретарь президиума центрального совета, 
депутат Госдумы Олег Шеин сказал, что таких 
проблем нет: «Я общаюсь с аппаратом, если 
бы подобное там происходило, я бы знал».

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов

Сергею Железняку  
готовят смену
Пост в «Единой России» прочат борцу 
с «иностранным вмешательством»

«Единая Россия» на заседании прези-
диума генсовета 11 октября обсудит ка-
дровые вопросы по итогам прошедшей 
избирательной кампании. По сведени-
ям ”Ъ“, могут быть сменены от семи до 
десяти секретарей региональных отде-
лений, где «Единая Россия» на выборах 
в заксобрания получила наиболее низ-
кий результат. Также руководство пар-
тии рассмотрит заявление об  отставке 
депутата Госдумы Сергея Железняка 
с должности заместителя секретаря ген-
совета. Его может сменить сенатор Анд-
рей Климов, говорят собеседники ”Ъ“.

Информацию о том, что заявление депу-
тата Госдумы Сергея Железняка, занимающе-
го в партии должность заместителя секрета-
ря генсовета, будет рассмотрено на заседании 
11 октября, 

”
Ъ“ подтвердил секретарь генсо-

вета партии Андрей Турчак. Сергей Железняк 
на вопрос 

”
Ъ“ не ответил. О том, что его заме-

ститель написал заявление об уходе с поста, 
господин Турчак сообщил 1 августа. Решение 
депутата Госдумы связывали с тем, что депу-
тат не голосовал в первом чтении за законо-
проект о повышении пенсионного возраста 
(он пропустил и второе чтение проекта). Го-
сподин Турчак тогда пояснил, что заявление 
Сергея Железняка связано с личными обсто-
ятельствами, а не с пенсионной реформой.

По сведениям 
”
Ъ“, наиболее вероятным 

сменщиком господина Железняка на посту за-
местителя секретаря является сенатор Андрей 
Климов. Он пока не входит в генсовет «Еди-
ной России»: ввести его в состав может толь-
ко съезд (намечен на начало декабря). Госпо-
дин Климов вчера не ответил на звонки 

”
Ъ“.

С 2012 года Андрей Климов представля-
ет главу Пермского края в Совете федерации 
(СФ), является зампредом комитета по между-
народным делам. В 2017 году он возглавил 
сформированную в СФ комиссию по защи-
те госсуверенитета РФ и противодействию 
иностранному вмешательству. Комиссия ре-
гулярно готовит доклады и собирается на за-
седания, где рассматривает «случаи вмеша-
тельства во внутренние дела РФ». Например, 
в сентябре комиссия обсуждала работу запад-
ных ИТ-компаний в РФ и предложила найти 
«механизмы», чтобы заставить их «слушать-
ся». По мнению Андрея Климова, наиболее 
активную «антироссийскую деятельность» ве-
дут в США. Сенатор считает, что США в 2011 
году пытались не допустить Владимира Пу-
тина к президентским выборам: предприни-

мались попытки «дискредитации личности 
самого Путина и проводимой им внешней и 
внутренней политики как внутри самой Рос-
сии, так и по всему миру, максимального рас-
кола окружения президента».

На президиуме генсовета обсудят и сме-
ну секретарей отделений в регионах, где пар-
тия на выборах в заксобрания (9 сентября из-
бирались в 16 субъектах РФ) набрала самый 
низкий результат. Например, секретаря ир-
кутского отделения «Единой России» Сер-
гея Брилку может сменить спикер заксобра-
ния Сергей Сокол. «Формальная причина — 
переход в Совет федерации. Но на самом де-
ле он уходит с поста из-за невысокого резуль-
тата партии на выборах в заксобрание реги-
она и проблем внутри отделения»,— сказал 

”
Ъ“ источник в партии. Сам господин Брил-

ка, подводя итоги выборов в заксобрание, 
объяснил результат «Единой России» (27,8% по 
партспискам и выигрыш в 9 из 22 одноман-
датных округов) тем, что «люди отдали свои 
голоса кандидатам, которые им показались 
интереснее».

По данным источников 
”
Ъ“ в правитель-

стве Забайкалья, новым секретарем краевой 
«Единой России» может стать зампредседате-
ля заксобрания Алексей Бутыльский. По ито-
гам выборов «Единая Россия» потеряла боль-
шинство в парламенте. Единороссы набра-
ли 28,3%, ЛДПР — 24,6%, КПРФ — 24,59%. Се-
кретарь отделения партии власти Сергей Ми-
хайлов сказал 

”
Ъ“, что ничего не знает о гря-

дущих перестановках в региональном отде-
лении: «Я не в курсе. У меня новая работа (го-
сподин Михайлов стал сенатором от заксо-
брания.— 

”
Ъ“), я в командировке в Москве, и 

мне не до этого».
Об уходе с поста секретаря архангельско-

го отделения партии заявил Виталий Фор-
тыгин, пояснив, что «надо дать дорогу моло-
дым». «Мы проводим в партии большой аудит, 
работу по подбору сторонников партии. Мо-
лодым людям, которые находятся в том возра-
сте, когда у них есть потенциал и желание, на-
до давать возможности»,— заявил господин 
Фортыгин. По словам политолога Андрея Чу-
ракова, на место секретаря отделения про-
чат в числе других и бывшего пресс-секрета-
ря губернатора Ивана Новикова, который из-
брался в облсобрание. Не исключено, что ка-
дровые перестановки могут коснуться также 
ульяновского, красноярского, новгородского, 
владимирского отделений «Единой России».

Отдел политики

Переменная яблочность  
с прояснениями
Куда завела беседа с Владимиром Путиным  
и Дмитрием Медведевым ставропольских садоводов

Вчера президент Владимир Путин и пре-
мьер Дмитрий Медведев посетили ста-
ницу Георгиевскую в Ставропольском 
крае, где ознакомились с сельскохо-
зяйственным предприятием «Рассвет», 
в буквальном смысле слова вкусив его 
плоды и пообщавшись с его же работни-
ками. О том, какие темы, кроме яблоч-
ных, руководство страны обсудило с аг-
рариями,— специальный корреспондент 

”Ъ“ Иван Сафронов.
Предприятие «Рассвет» — сельскохозяйст-

венная гордость Ставропольского края: у не-
го, как рассказывают местные рабочие, своя 
земельная площадь свыше 2 тыс. га, а еще 
свыше 4,7 тыс. га земли находится в аренде. 
С 2001 года здесь занимались в основном ра-
стениеводством, но с 2015-го ситуация поме-
нялась: сначала засадили яблонями 114 га, по-
том — еще 62 га... А в этом году — буквально в 
октябре — уже сняли первый урожай яблок 
сортов «фуджи», «гренни смит», «голден дели-
шес». В общем, Владимиру Путину и Дмитрию 
Медведеву было на что посмотреть, а сотруд-
никам «Рассвета» — что рассказать.

Президент и премьер синхронно появи-
лись на одной из яблоневых аллей, где их уже 
ожидал трактор (с полным прицепом яблок), 
три ящика (с разделенными по сортам яблока-
ми) и беседка, в которой стоял стол и три кор-
зинки (с яблоками, конечно).

— Это что, компотик? — поинтересовался 
президент содержимым стакана, стоявшего 
на столе в беседке.

— Да, из наших яблок! — гордо ответил ему 
работник «Рассвета».

— Ровные — как калиброванные... Это ка-
кой сорт? — спросил господин Путин.

— «Либерти»! — мгновенно услышал он от-
вет учредителя «Рассвета» Марата Галеева.

— Свобода,— со знанием дела произнес 
Дмитрий Медведев.

— Вы сколько лет занимаетесь сельским 
хозяйством? — спросил господина Галеева 
президент.

Марат Галеев назвал цифру 15.
— Ну это не так много! А что вы еще выра-

щиваете, кроме яблок?
— Вышло 50 центнеров пшеницы.
Владимира Путина этот показатель впе-

чатлил: 
— В советское время...
— ...За это Героя давали! — вмешался Дмит-

рий Медведев.
— Не было столько в советское время... — 

аккуратно сказал господин Галеев.

— А за сколько давали тогда? — поинтере-
совался Владимир Путин.

— В советское время было достаточно 30–
35 центнеров для Героя социалистического 
труда,— поправился господин Медведев.

— Ну, тогда за Героя! — предложил прези-
дент.

— Компотиком! — заговорщицки поддер-
жал его Дмитрий Медведев.

Потихоньку на столе начали накрывать 
обед, состоявший из салата, супа, котлет с кар-
тофельным пюре, а также шарлотки.

— А вы где храните яблоки? — поинтере-
совался Дмитрий Медведев, попросив уточ-
нить, чьего производства холодильник. Услы-
шав, что российский, он обрадовался. Разго-
воры продолжались: Владимир Путин объяс-
нял, что аграриям надо своевременно пода-
вать заявки в Минфин. А если этого не делать, 
то на помощь рассчитывать не приходится.

— Может, вы перекусите, чтобы стать по-
добрее? — попросили рабочие Владимира 
Путина.

— А то злые приехали! — развеселился 
премьер.

На столе появился борщ, но поесть у прези-
дента не получилось.

— Нас интересует, как вы успеваете... У вас 
график сумасшедший! Вчера вы были в телеви-
зоре, а сейчас с нами сидите... — спросила его 
одна из девушек, работающих на «Рассвете».

— С такой работой-то... Так я приехал поо-
бедать! — честно ответил Владимир Путин.— 
И восстановиться! 

Он признался, что общение с такими людь-
ми, как эта девушка, дает ему силы восстано-
виться. Щеки у нее покраснели. У президента 
появилась возможность перекусить.

Далее посыпались вопросы о пенсиях се-
лянам; о сетках, прикрывающих растения от 
града; о контейнерах для хранения яблок; о 
развитии саженцехранилищ; о российских 
тракторах... Перешли к вопросу поддержки от-
расли в части ценообразования на ГСМ. «Это 
все связано с растущими ценами на нефть, 
как ни странно»,— сказал президент:

— Мы, конечно, поддерживали и будем 
поддерживать отрасль, которая нам несет зо-
лотые яйца, я имею в виду нефтяников, но 
тоже, мы, Дмитрий Анатольевич, неодно-
кратно это обсуждали, все-таки они не долж-
ны злоупотреблять тем положением, кото-
рое они имеют... Они работают все-таки в на-
шей стране, в России, поэтому ссылаться ис-
ключительно на то, что они должны по пол-
ной программе использовать мировую конъ-

юнктуру, чтобы заработать все что можно, по 
максимуму, тоже не совсем справедливо.

Дмитрий Медведев не исключил и допол-
нительную финансовую помощь. «Если бу-
дет сложно, можно немного и добавить будет. 
Просто нужно посмотреть, и мы об этом изна-
чально договаривались, я и Минсельхозу го-
ворил, и Минфину»,— сказал премьер, уточ-
нив, что аграриям на закупки ГСМ было выде-
лено 5 млрд руб.

После котлет и пюре снова вспомнили о 
яблоках.

Выяснилось, что перспективным рынком 
их сбыта является Саудовская Аравия.

— Да у них вообще яблок (своих.— 
”
Ъ“) нет! 

— сказал господин Медведев.
— У меня скоро президент Египта (Абдель-

Фаттах ас-Сиси.— 
”
Ъ“) будет в гостях... Давай-

те ему парочку возьму,— сказал господин Пу-
тин, взяв несколько яблочек.

Обед потихоньку заканчивался. Подали 
десерт.

— Яблок много, теста мало,— оценил шар-
лотку Дмитрий Медведев.

— Хотим вас поздравить с прошедшим 
днем рождения,— сказал Марат Галеев, обра-
щаясь уже к господину Путину.— От лица все-
го нашего коллектива мы вам подарим сейчас 
яблоки наши и саженцы!

Работники рассказали, что яблоки выра-
стают «одно к одному» благодаря особой сис-
теме ирригации. Они в шутку называли эти 
плоды «настоящими чемпионами», которые 
победили своих конкурентов «без всякого 
мельдония». 

— У вас красивые чемпионы получают-
ся,— похвалил Владимир Путин.— Спасибо 
большое.

— Если будет возможность, где-то заложи-
те. Мы вам подобрали сорт для московской су-
ровой зимы. Получите вот такие точно яблоч-
ки! — заверил его глава «Рассвета». 

Стоявшему рядом Дмитрию Медведеву 
был приготовлен такой же подарок. «Но у ме-
ня не было дня рождения»,— сказал он. Одна-
ко от подарка не отказался.

Обед закончился.
— Ладно... — вздохнул президент.— По-

скольку тут больше ничего не дают (поесть.— 

”
Ъ“), то пора идти... Или еще что-то есть в хо-

лодильнике?
Это была, конечно, шутка: он и так знал, 

что здесь в холодильниках хранятся яблоки.

Дмитрий Медведев  
и Владимир Путин узнали,  
чего стоит вырастить яблоки
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Как стало известно ”Ъ“, в громком 
уголовном деле о коррупции в ГСУ 
СКР по Москве произошел неожи-
данный поворот: дал показания 
скрывающийся в Лондоне бизнес-
мен Дмитрий Смычковский, пе-
редавший, по версии следствия, 
обвиняемым $1 млн от вора в за-
коне Захария Калашова. Интерес-
но, что беглеца сумели разыскать 
и опросить не правоохранители, а 
адвокат одного из фигурантов де-
ла Елена Федулова.

47-летний девелопер Дмитрий 
Смычковский, перебравшийся в 
сентябре 2016 года вместе с семьей 
в Лондон, рассказал защитнику Фе-
дуловой, что до своего отъезда дей-
ствительно приятельствовал ед-
ва ли не со всеми руководителями 
ГСУ СКР по Москве. Полезные свя-
зи в главке коммерсант, по его сло-
вам, завел благодаря своему земля-
ку по Краснодарскому краю и давне-
му другу Сергею Синяговскому, за-
нимающему должность замруково-
дителя ГСУ. Регулярно заезжая к зем-
ляку в офис главка на Арбате, биз-
несмен познакомился и с его колле-
гами, ставшими впоследствии обви-
няемыми по громкому уголовному 
делу о коррупции,— тогдашним ру-
ководителем ГСУ Александром Дры-
мановым и его заместителем Дени-
сом Никандровым, Алексеем Кра-
маренко, возглавлявшим в то время 
управление по ЦАО, и начальником 
главка межведомственного взаимо-
действия и собственной безопасно-
сти центрального аппарата СКР Ми-
хаилом Максименко.

С каждым из них у Дмитрия 
Смычковского нашлись общие ин-
тересы либо темы для разговоров. 
Так, например, оказалось, что ге-
нерал Дрыманов, как и бизнесмен 
Смычковский,— заядлый рыбак и 
охотник. С Денисом Никандровым 
его объединило пристрастие к спор-
тивным автомобилям. С Алексеем 
Крамаренко господину Смычков-
скому было интересно обсуждать пу-
бликации о расследованиях гром-
ких уголовных дел, поскольку его 
мнение «всегда разительно отлича-
лось от общепринятого». У Михаила 
Максименко и Дмитрия Смычков-
ского, как выяснилось, было много 
общих знакомых в силовых ведом-
ствах, и они делились впечатления-
ми о кадровых перестановках в них. 
При этом все его приятели, как под-
черкнул в опросе господин Смыч-
ковский, никогда не обсуждали де-
тали уголовных дел — их разговоры 
носили, по выражению опрашивае-
мого, «скорее характер светских бе-
сед» и обмена мнениями по извест-
ным фактам. 

Ситуация изменилась после 15 
декабря 2015 года. В этот день, на-
помним, произошла разборка возле 
ресторана Elements, в которой участ-
вовали подручные вора в законе За-
хария Калашова (Шакро Молодой) 
во главе с «авторитетом» Андреем 
Кочуйковым с одной стороны и со-
трудники адвокатского бюро «Дик-
татура закона» — с другой. По итогам 
конфликта два бойца Андрея Кочуй-
кова были застрелены главой бюро, 
выходцем из КГБ Эдуардом Буданце-
вым, а остальные арестованы за вы-
могательство у хозяйки ресторана. 
Расследовать инцидент начало сто-
личное ГСУ СКР.

По словам Дмитрия Смычков-
ского, его лично уголовное дело о 
стрельбе на Рочдельской волнова-
ло тогда не больше, чем какая-либо 
другая резонансная новость о кри-

минальной жизни столицы. Никого 
из участников разборки лично он не 
знал. Пару раз виделся только с Ша-
кро, да и то случайно. Как пояснил 
адвокату бизнесмен, он несколько 
дней вел переговоры о применении 
новой технологии антикоррозион-
ной защиты нефтяных труб, а вор в 
законе присутствовал на этих пере-
говорах со стороны его партнера. «За 
все время он не произнес ни слова, 
просто сидел рядом,— пояснил го-
сподин Смычковский.— Нас даже 
не представили друг другу». 

И тем не менее Дмитрий Смыч-
ковский признал в опросе, что с пер-
вых дней расследования стал прояв-
лять особый интерес к инциденту на 
Рочдельской. По его словам, соби-
рать информацию по делу его попро-
сили два старых приятеля из Красно-
дарского края — некие Нурдин Тугуз 
и Сергей по кличке Вентилятор, ко-
торого он не назвал. При этом ника-

кой «коммерческой составляющей» 
в просьбе старых друзей, по его вер-
сии, не было. Господин Смычков-
ский предполагает, что Тугуз и Вен-
тилятор просто хотели быть в курсе 
расследования, чтобы «демонстри-
ровать свою осведомленность и по-
высить за счет этого свой статус в 
криминальной среде».

С такими же безвозмездными 
дружескими просьбами об инфор-
мационной поддержке бизнесмен 
Смычковский стал обращаться и к 
своим приятелям из СКР. Узнать ему, 
впрочем, удалось немногое. Так, на-
пример, к Александру Дрыманову 
интересант, по его словам, даже не 
решился подойти, а Алексей Кра-
маренко, в управление которого де-
ло о вымогательстве было передано 
весной 2016 года, всегда отделывал-
ся общими фразами типа «все будет 
по закону». 

Некоторый контакт удалось уста-
новить с Михаилом Максименко, 
да и то Дмитрию Смычковскому, по 
его словам, пришлось пойти на хи-
трость. Зная о давней мечте началь-
ника главка СКР «попасть в круги 
влиятельных чиновников и бизнес-
менов», господин Смычковский, 
по его словам, назвал главному без-
опаснику комитета фамилии двух 
известных всей стране политиков, 
дав понять, что именно они интере-
суются ходом расследования. Миха-
ил Максименко вроде бы клюнул на 
наживку, однако толку от него оказа-
лось немного. «Я знал, что следовате-
ли ему не подчиняются, поэтому до-
гадывался, что обращение будет бес-
смысленным»,— заявил опраши-
ваемый. Так оно и вышло. Господи-
ну Максименко удалось лишь выяс-
нить, что «делом очень сильно ин-
тересуется управление 

”
М“ ФСБ РФ, 

которое отстаивает интересы свое-
го бывшего коллеги (Буданцева.— 

”
Ъ“), противостоявшего стороне Ко-

чуйкова». 
При этом полковник Максимен-

ко, по словам бизнесмена, предло-
жил ему вместе побороться с корруп-

цией — потихоньку разузнать у сво-
их приятелей из ГСУ Москвы, не пы-
тается ли кто-то из них «порешать во-
просы» в громком деле. 

Разработка различных оператив-
ных схем по выявлению взяточников 
в СКР, по словам Дмитрия Смычков-
ского, вообще была любимой темой 
для разговоров господина Максимен-
ко, ведущихся обычно на кухне его 
служебной квартиры после обиль-
ных возлияний. «Он всегда поднимал 
ее сам, прося собеседников выявлять 
и докладывать,— пояснил опрашива-
емый.— Однако все его предложения 
были неконкретными, а порой и во-
обще бессвязными».

Пристрастием своего приятеля к 
спиртному господин Смычковский 
объяснил и странные показания, ко-
торые Михаил Максименко, по дан-
ным СМИ, предоставил следствию. 
В них безопасник якобы утверждал, 
что к передаче взятки руководите-

лям столичного ГСУ был причастен 
некий Дима, известный ему под фа-
милией Скрипников. «Если Михаил 
Максименко действительно говорил 
такое и имел в виду меня, то он ли-
бо находился в пьяном бреду, либо 
дали о себе знать последствия полу-
ченных им ранее контузий»,— ска-
зал господин Смычковский.

Интересно, что наиболее откро-
венным с бизнесменом оказался Де-
нис Никандров, с которым отноше-
ния у господина Смычковского как 
раз не складывались. Как утвержда-
ет Дмитрий Смычковский, в разго-
ворах со своим приятелем Макси-
менко он регулярно сравнивал двух 
заместителей Александра Дрымано-
ва, убеждая его в явном «превосход-
стве умственных и профессиональ-
ных способностей» своего прияте-
ля Синяговского. При этом Михаил 
Максименко, как оказалось, с той же 
регулярностью передавал содержа-
ние их бесед Денису Никандрову. 

Поводом для примирения стал 
Porsche 911 Дмитрия Смычковско-
го, который Денис Никандров захо-
тел приобрести. Бизнесмен, по его 
словам, «обрадовался покупателю», 
поскольку спорткар был «не самым 
ходовым в плане продажи», и в ию-
не 2016 года договорился с господи-
ном Никандровым о встрече на АЗС 
в районе Красногорска на пересече-
нии Новорижского и Ильинского 
шоссе. Согласно показаниям пошед-
шего на сотрудничество со следстви-
ем обвиняемого Никандрова, имен-
но на этой встрече они обсуждали де-
тали передачи взятки в $1 млн, одна-
ко Дмитрий Смычковский заявил, 
что разговор шел только о Porsche. 
Денис Никандров, по его словам, 
внимательно осмотрел автомобиль, 
проверил работу всех его систем, но 
предложил в итоге такую низкую це-
ну, что продавец потерял к нему ин-
терес. «На нашу встречу Никандров 
приехал на новом спортивном BMW, 
поэтому я вообще не понял, почему 
он заинтересовался Porsche»,— сооб-
щил господин Смычковский. 

Тем не менее на этой же встрече 
несостоявшийся покупатель, по сло-
вам бизнесмена, вдруг разоткровен-
ничался. Он сообщил, что дело о вы-
могательстве было передано из СКР 
в полицию и он его больше не ку-
рирует. Однако, по словам генерала 
Никандрова, он был убежден, что в 
действиях Андрея Кочуйкова «объ-
ективно усматривается только само-
управство и ничего больше», а стро-
гое наказание по этой статье УК РФ 
не предусмотрено. 

Эта встреча, видимо, и дала осно-
вания следственному управлению 
ФСБ для заочного обвинения Дмит-
рия Смычковского в посредничест-
ве при передаче особо крупной взят-
ки (ч. 4 ст. 291-1 УК РФ). Дело в том, что 
неожиданно полученную ценную 
информацию он тут же передал по 
телефону Вентилятору, а тот сразу же 
обратился к своему приятелю с еще 
одной сомнительной просьбой. По 
данным господина Смычковского, 
Вентилятор прислал ему номер како-
го-то телефона и попросил отправить 
на него сообщение со словами: «Гене-
рал пообещал помочь, все будет по за-
кону». Вентилятор из Краснодара, как 
утверждает бизнесмен, настаивал, 
чтобы месседж был послан именно с 
его телефона, полагая, что в этом слу-
чае обещание будет выглядеть более 
правдивым. Господин Смычковский, 
по его словам, и на этот раз согласил-
ся помочь другу.

По словам бизнесмена, переехав 
в Лондон, он не собирался прятать-
ся, а поводом для отъезда семьи ста-
ло поступление его старшего сына в 
одну из британских школ. Годом по-
зже он узнал от своих адвокатов о 
том, что стал фигурантом уголовно-
го дела о взятках в СКР, однако и тог-
да рассчитывал вернуться в Россию 
и дать следствию показания о своей 
непричастности к инкриминируе-
мому преступлению. 

Однако последующие события, 
по словам коммерсанта, убедили его 
в том, что делать этого не следует. Как 
утверждает опрашиваемый, после 
возбуждения уголовного дела к не-
му стали обращаться с сомнительны-
ми предложениями некоторые его 
знакомые, которые утверждали, что 
действуют от имени и по поручению 
ФСБ. Эти люди, как он понял, были 
осведомлены о ходе расследования 
и предлагали ему различные вариан-
ты сотрудничества со спецслужбой, 
каждый из которых сводился к даче 
показаний, обличающих себя самого 
и уже находящихся по арестом быв-
ших руководителей ГСУ СКР по Мо-
скве. В обмен на это посредники об-
ещали символическое наказание, 
сохранность оставшегося в России 
бизнеса и вообще гарантировали, 
что благодаря сотрудничеству с ФСБ 
«у тебя все будет хорошо». Звонки с 
предложениями, по данным бизнес-
мена, регулярно поступают ему по 
телефону, а недавно к нему в Лондон 
с «деловым предложением от ФСБ» 
даже приезжал один его знакомый. 

Как заявил адвокату господин 
Смычковский, в телефонных разгово-
рах с посредниками он уже сообщал 
примерно те же данные, которые ука-
зал в опросе, однако из Москвы пере-
давали, что «история с Вентилято-
ром следствию неинтересна, нужны 
показания на Дрыманова». Оценив 
сложившуюся ситуацию, Дмитрий 
Смычковский, по его словам, пришел 
к выводу, что «следствие проводится с 
обвинительным уклоном». «Если вы-
сокопоставленные сотрудники СКР 
не признают свою вину (генерал Ни-
кандров, признав ее, сел на 5,5 года.— 

”
Ъ“), не могут убедить следствие в сво-

ей непричастности к коррупции, то 
я, не обладающий властными полно-
мочиями, сразу после приезда в Рос-
сию тем более буду обвинен в престу-
плении, которого не совершал, и вод-
ворен в СИЗО»,— заявил опрашивае-
мый адвокату. 

«В Россию возвращаться бо-
юсь»,— отметил он, дав таким обра-
зом понять, что рассчитывать на его 
очные показания следствию не сто-
ит. При этом заочно обвиняемый со-
общил, что готов подтвердить рос-
сийскому следствию все сказанное 
им Елене Федуловой в режиме виде-
оконференции либо через правоох-
ранителей Великобритании в рам-
ках международного поручения об 
оказании правовой помощи.

Отметим, что приобщить опрос к 
материалам уголовного дела в ФСБ 
отказались, сославшись на то, что 
защитник не имела права опраши-
вать обвиняемого, да к тому же на-
ходящегося в розыске. Обсуждать те-
му опроса адвокат Федулова отказа-
лась, отметив лишь, что обжаловала 
действия следствия в суде и Генпро-
куратуре. «Я буду настаивать на при-
общении опроса к делу и проверке 
изложенных в нем сведений»,— ска-
зала адвокат.

Сергей Машкин

Лондонский опрос
Обвиняемый в даче взяток генералам СКР утверждает,  
что они помогали ему бесплатно

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
повторно изучит обстоятельст-
ва смерти в 2017 году в мордов-
ской колонии бизнесмена и бла-
готворителя Левона Айрапетяна, 
отбывавшего срок за мошенни-
чество. Его родственникам отка-
зали в возбуждении уголовного 
дела, однако защита, обжаловав 
соответствующее решение, до-
билась его отмены. Теперь ад-
вокаты надеются, что следствие 
разберется в обстоятельствах от-
равления господина Айрапетяна, 
сообщившего накануне смерти о 
нем своему брату.

Председатель совета директоров 
ИД «Собеседник», меценат и благот-
воритель Левон Айрапетян отбывал 
в мордовской колонии №13 четы-
рехлетний срок за мошенничество. 
Как было установлено в ходе рассле-
дования и судебных разбирательств, 
в 2010 году он пообещал матери на-
ходившегося под следствием за орга-
низацию убийств и теракта экс-сена-
тора от Башкирии Игоря Изместьева 
добиться для того мягкого приговора. 
Но, получив от женщины $700 тыс., 
этого не сделал, а бывший сенатор от-
правился в спецколонию отбывать 
пожизненный срок. Раздосадован-
ная мать обвинила совладельца «Со-
беседника» в мошенничестве, после 
чего против Левона Айрапетяна воз-
будили дело по соответствующей ч. 4 
ст. 159 УК, а в апреле 2016 года ему 
был вынесен приговор. 

В колонию Левон Айрапетян при-
был с целым букетом хронических 
заболеваний, включая онкологиче-
ское. Но, поскольку бизнесмен яв-
лялся достаточно обеспеченным 
человеком, его родные могли тра-
тить немалые средства на эффектив-
ные импортные лекарства, поддер-
живавшие жизнь сидельцу. Тот тем 
временем обратился в суд, добива-
ясь освобождения из колонии, по-
скольку онкология подпадает под 
утвержденный правительством спи-
сок болезней, несовместимых с тю-
ремным режимом. Суд первой ин-
станции отклонил иск, а на 18 октя-
бря 2017 года в Верховном суде Мор-
довии был назначен пересмотр де-
ла. На заседание были вызваны экс-
перты, которые, как отмечает адво-
кат Карен Нерсесян, были готовы за-
свидетельствовать серьезность забо-
левания осужденного предпринима-
теля. По словам господина Нерсеся-
на, за день до заседания, 16 октября, 
некие знакомые Левона Айрапетяна 
— двое мужчин, приехавших из Мо-

сквы, передали через работников ко-
лонии ему лекарства. Приняв их 17 
октября, господин Айрапетян вско-
ре скончался в санитарной части 
колонии. Ее врачи констатировали 
смерть от сердечной недостаточно-
сти. Родственников господина Ай-
рапетяна такой диагноз не устроил.

«Накануне смерти Айрапетян зво-
нил своему брату в Армению и другу 
— архиепископу Паргеву, возглавля-
ющему Нагорно-Карабахскую епар-
хию Армянской апостольской цер-
кви, сообщив, что его отравили»,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Нерсесян. 

По словам адвоката, осужденный го-
ворил, что долго не проживет, и про-
сил не хоронить его без проведения 
судебно-медицинской экспертизы. 

Брат покойного не спешил заяв-
лять об убийстве. «Вначале он писал 
письма в колонию, пытаясь выяснить 
истинную причину смерти родствен-
ника, но получал отписки,— пояснил 
адвокат.— А потом узнал, что образцы 
тканей умершего в колонии хранятся 
только год, после чего утилизируют-
ся. Испугавшись, что так поступят и 
с образцами биоматериала его брата 
Левона Айрапетяна, брат бизнесмена 
в конце мая обратился в Следствен-
ное управление (СУ) СКР по Республи-
ке Мордовия, потребовав возбужде-
ния уголовного дела по факту смерти 
Левона Айрапетяна». Но в июне 2018 
года ему в этом отказали.

Тогда-то родные и обратились за 
помощью к адвокату Карену Нерсе-
сяну, который обжаловал в мордов-
ской прокуратуре отказ СКР. Кроме 
письменного обращения брата Лево-
на Айрапетяна, подтвердившего сло-
ва об отравлении, адвокат, проана-
лизировав отношения предприни-
мателя со своими близкими, предпо-
ложил, что те могли быть заинтере-
сованы в смерти осужденного. «Об-
щая сумма наследства Айрапетяна 
составляет не менее $100 млн, вклю-
чая в себя движимое и недвижимое 
имущество,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Нерсесян.— И если бы Левон вышел 
на свободу, то из-за конфликтных от-
ношений в семье мог лишить кое-
кого из домочадцев прав наследова-
ния. Что тех категорически не устра-
ивало».

Обо всем этом господин Нерсесян 
подробно написал в Зубово-Полян-
скую районную прокуратуру. Там, 
изучив написанное адвокатом, отме-
нили постановление мордовского 
СУ СКР, которое уже назначило «до-
полнительную проверку» фактов, из-
ложенных господином Нерсесяном. 

Алексей Соковнин

Смерть бизнесмена 
проверят на наличие яда
СКР изучит обстоятельства,  
при которых в мордовской колонии  
умер Левон Айрапетян 

Как стало известно ”Ъ“, по ре-
зультатам проверки, прове-
денной военной прокуратурой, 
 517-й военный следственный от-
дел (ВСО) Следственного коми-
тета России (СКР) возбудил уго-
ловное дело о мошенничестве на 
188 млн руб. в рамках исполне-
ния гособоронзаказа. По версии 
надзора и следствия, махинации 
были совершены еще в 2012–
2014 годах при создании систе-
мы связи Минобороны на основе 
волоконно-оптических сетей.

В рамках создания новой системы 
связи военного ведомства между АО 
«31-й государственный проектный 
институт специального строительст-
ва» (31-й ГПИСС), выступавшим ген-
проектировщиком, и ООО «Компа-
ния 

”
Радиострой“» (впоследствии 

преобразовано в ООО «Радиострой») 
в 2012–2014 годах было заключено 
четыре договора субподряда. В соот-
ветствии с ними «Радиострой», полу-
чивший авансы в размере 33,4 млн, 
140,4 млн, 69,8 млн и 11,8 млн руб., 
должен был провести различные про-
ектно-изыскательские работы. Итого-
вый акт приемки выполненных ра-
бот по последнему соглашению пред-
стояло подписать 30 декабря 2014 го-
да, однако субподрядчик выполне-
ние контрактов сорвал, освоив лишь 
часть авансов, а неиспользованные 
бюджетные средства не вернул. При 
этом истек срок банковских гаран-
тий, представленных «Радиостроем» 
на суммы авансовых платежей.

231-я военная прокуратура, про-
верив соблюдение 31-м ГПИСС за-
конодательства о сохранности бюд-
жетных средств, пришла к выводу, 
что «неустановленные лица, выпол-
нявшие управленческие функции» 

у генподрядчика и субподрядчи-
ка работ, могли вступить в преступ-
ный сговор. Затем, обманув руковод-
ство 31-го ГПИСС и чиновников Ми-
нобороны, совершить хищение бюд-
жетных средств, выделенных «Ради-
острою» в качестве авансов. По вер-
сии проверяющих, подтверждалось 
это тем, что более 226 млн руб., по-
лученных «Радиостроем», было по-
трачено руководством предприя-
тия на цели, не связанные с испол-
нением договоров с 31-м ГПИСС. В 
свою очередь, руководство проект-
ного института, по данным проку-
ратуры, зная о невыполнении дого-
воров, каких-либо мер по истребова-
нию денег по банковским гаранти-
ям не приняло, что в итоге привело к 
невозможности взыскания 188 млн 
руб. Именно на такую сумму, счита-
ют военные прокуроры, и был нане-
сен ущерб государству. Изучив мате-
риалы прокурорской проверки, 517-
й ВСО СКР возбудил уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере). Пока об-
виняемых и подозреваемых, по дан-
ным 

”
Ъ“, в уголовном деле нет.

Следует отметить, что, пока в 31-м 
ГПИСС велись проверки, руководст-
во оборонного института решило на-
конец подать иск в арбитраж к свое-
му субподрядчику. 20 июля этого го-
да «Радиострой», представители ко-
торого на слушания не явились, сто-
личный арбитраж обязал выплатить 
истцу 345 млн руб., включая пени и 
штрафные санкции. При этом проек-
тировщик рассчитывал получить на 
5 млн руб. больше. Обжаловать реше-
ние суда «Радиострой» не стал, сей-
час по нему ведется исполнительное 
производство.

Николай Сергеев

Деньги утекли  
сквозь сети связи
В хищениях почти 200 млн руб. 
заподозрили подрядчиков  
военного проекта

Зная о давней мечте начальника главка 
СКР «попасть в круги влиятельных 
 чиновников и бизнесменов», господин 
Смычковский, по его словам, назвал 
главному безопаснику комитета 
 фамилии двух известных всей стране 
политиков, дав понять, что именно они 
интересуются ходом расследования
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Вчера на встрече вице-премьера  
Татьяны Голиковой с ректорами 
российских университетов бы-
ли названы основные положе-
ния реформы системы государст-
венного контроля качества вузов. 
Предполагается, что процеду-
ры лицензирования и аккредита-
ции будут объединены, а провер-
кой образовательных программ 
займутся специальные комиссии 
из представителей вузов, рабо-
тодателей, а в отдельных случаях 
и международных экспертов. 

В начале встречи с представителя-
ми ассоциации «Глобальные универ-
ситеты» вице-премьер Татьяна Голи-
кова заявила, что существует «много 
претензий к экспертам Рособрнадзо-
ра». «Это не наезд на Сергея Сергееви-
ча (Кравцова, руководителя Рособр-
надзора.— 

”
Ъ“), но нужно отметить, 

что качественная оценка экспертов, 
дающих решения об аккредитации 
и лицензии вузов, отсутствует. В ряде 
случаев эксперты — это не самые луч-
шие сотрудники высших учебных за-
ведений»,— заявила она. Эти замеча-
ния госпожи Голиковой схожи с выво-
дами представленного накануне до-
клада сетевого сообщества «Диссер-
нет». Борцы с плагиатом, проанали-
зировав диссертации 224 экспертов 
Рособрнадзора, заявили, что «россий-
ские вузы проверяют и аккредитуют 
люди, чьи профессиональные качест-
ва гораздо ниже, чем у проверяемых» 
(см. 

”
Ъ“ от 9 октября).

Впрочем, госпожа Голикова не ог-
раничилась упреками в адрес одного 
лишь ведомства. «Это и ваша ответст-
венность, так как вы их (экспертов.— 

”
Ъ“) направляете»,— обратилась она 

к ректорам вузов. При этом вице-пре-
мьер также отметила, что, критикуя 
Рособрнадзор, «не стоит забывать 
о нормативных документах, согласно 
которым для аккредитации эксперта 
ему достаточно указать уровень выс-
шего образования и стаж», после чего 
«начинается двухуровневая проверка 
его компетенции».

Напомним, общественная дискус-
сия о пересмотре подходов к контр-
олю за деятельностью вузов разверну-
лась после того, как в 2017 году Евро-
пейский университет в Санкт-Петер-
бурге (ЕУСПб) был лишен лицензии на 
ведение образовательной деятельнос-
ти (университет восстановил лицен-
зию в августе 2018 года). В мае этого го-
да Рособрнадзор лишил госаккреди-
тации Московскую высшую школу со-
циальных и экономических наук (Ша-
нинка). В июле Ассоциация ведущих 
университетов России и ассоциация 
«Глобальные университеты», в кото-

рые входят 50 крупнейших вузов РФ, 
обратились к президенту Владимиру 
Путину с предложением скорректиро-
вать систему аккредитации.

Дав оценку существующей системе 
контроля, Татьяна Голикова перешла 
к обсуждению вариантов ее измене-
ния. Она предложила «поставить во-
прос о том, чтобы объединить проце-
дуры лицензирования и аккредита-
ции». По ее словам, это позволит «су-
щественно снизить административ-
ную нагрузку и издержки проведения 
всех контрольных мероприятий».

В итоге участники заседания пред-
ложили вести оценку качества вуза по 
трем направлениям. Во-первых, со-
хранить существующий сейчас еже-
годный вузовский мониторинг Ми-
нобрнауки. Во-вторых, опираться на 
«независимую оценку результатов об-
разования», которую будут проводить 
по-прежнему Рособрнадзор или феде-
ральные учебно-методические объе-
динения. И в-третьих — главное но-
вовведение — создать для проверки 
образовательных программ специ-
альную экспертную комиссию «из чи-

сла представителей ведущих по дан-
ному направлению вузов и ведущих 
в этой отрасли работодателей». Если 
вуз претендует на звание «ведущего», 
то в комиссию должны входить и ме-
ждународные эксперты. При этом сде-
лана важная оговорка — если вуз по-
падает в топ-500 «глобальных инсти-
туциональных, отраслевых и пред-
метных рейтингов», то он освобожда-
ется от оценки качества своих образо-
вательных программ.

Рабочая группа по разработке но-
вой системы госаккредитации и ли-
цензирования вузов официально 
приступит к работе сегодня, 10 ок-
тября. Эксперты Центра институци-
онального анализа науки и образо-
вания (ЦИАНО) ЕУСПб на основе мо-
ниторинга эффективности образо-
вательных организаций проанали-
зировали предложения ассоциации. 
Согласно докладу экспертов ЦИАНО 
(имеется в распоряжении 

”
Ъ“), часть 

предложений ассоциации не вызыва-
ет у экспертов нареканий — это пере-
нос акцента с «наказания» слабых ву-
зов на оказание им помощи и «опора 
в оценке на открытые данные, сбор 
которых не возлагается на сам оцени-
ваемый вуз», что «сокращает бюрокра-
тическую нагрузку на него и повыша-
ет надежность данных».

Опасения же, по словам авторов 
доклада, вызывают перенос контр-
оля на другие уровни системы, вме-
сто уменьшения, а также введение 
тестирования студентов, требующее 
«обеспечения контроля за заполне-
нием тестовых форм, аналогичного 
ЕГЭ». По мнению экспертов ЕУСПб, 
введение предложенной процедуры 
аккредитации «гарантированно по-
влечет за собой увеличение нагрузки 
на ведущие вузы» и снижение каче-
ства экспертизы, так как «вузы будут 
номинировать в эксперты тех, кто 
сейчас меньше вовлечен в препода-
вание и исследования», а значит, ху-
же представляет, «как должен выгля-
деть нормальный университет». Кро-
ме того, эксперты считают, что новая 
система градуированной оценки, 
«как и используемая сейчас, не бу-
дет точно оценивать достижения ву-
за». Прежняя система, по их словам, 
«критиковалась за опору на бессмы-
сленные формальные показатели», 
однако новая «сохраняет опору на 
тотальную формализацию процеду-
ры», а вместо прежних показателей 
используются «новые, созданные без 
учета современных дискуссий о том, 
как измеряется эффективность уни-
верситетов».

Ксения Миронова

Российским университетам  
принесли изменения
Реформа аккредитации вузов приобрела очертания

«Гринпис России» требует от чи-
новников в онлайн-режиме рас-
крывать данные о загрязнении 
воздуха и сопровождать их ин-
формацией о влиянии загрязните-
лей на здоровье. Эксперты отме-
чают, что население большинства 
российских регионов  лишено та-
кой возможности.  Экологи при-
водят в пример сайт Мосэкомо-
ниторинга, который в режиме 
реального времени публикует 
данные о состоянии атмосферно-
го воздуха в московском регионе. 
Впрочем, ресурс на полгода был 
закрыт «в связи с модернизацией» 
и заработал в марте 2018 года под 
давлением общественности.

«Гринпис России» опубликовал пе-
тицию с требованием к Роспотребнад-
зору размещать в интернете актуаль-
ные данные о загрязнении воздуха. 
Российское отделение организации, 
поясняют авторы, за последнее вре-
мя получило массу обращений от гра-
ждан из разных регионов: люди жа-
луются на неприятный запах, но при 
этом не могут получить данных о ка-
честве воздуха от властей. Отметим, 
по данным Всемирной организации 
здравоохранения, ежегодно более 
7 млн человек умирают от болезней, 
вызванных загрязнением воздуха.

«В российских городах воздух за-
грязнен довольно сильно,— заявил 

”
Ъ“ эксперт организации Василий Яб-

локов.— Однако оперативные дан-
ные об этом недоступны для жите-
лей большинства регионов». Соглас-
но экологическому госдокладу Мин-
природы, в 2017 году 13,5 млн чело-
век в России дышали загрязненным 
воздухом. Так, более половины горо-
дов с «высоким и очень высоким уров-
нем загрязнения» находятся в Сибир-
ском федеральном округе — 42% их 
жителей испытывают негативное 
воздействие. Больше других от за-
грязнения воздуха страдают жители 
Бурятии и Таймырского автономно-
го округа. Отметим, например, в Цен-
тральном федеральном округе лишь 
6% людей проживают в неблагоприят-
ных (по загрязнению воздуха) услови-
ях. Высокий уровень загрязнения на-
блюдается в Воронеже, Рязани и Кур-
ске. Основными загрязняющими ве-
ществами, поступающими в атмосфе-
ру вместе с выбросами промышлен-
ных предприятий и выхлопами от 
транспорта, являются пыль, диоксид 
серы, оксиды азота, оксид углерода, 
говорится в госдокладе. Стоит отме-
тить, что в России снизилось количе-
ство городов, в которых ведется мони-
торинг за загрязнением воздуха. Так, 
в докладе отмечается, что в 2017 году 
наблюдения проводились в 244 горо-
дах, в то время как в 2014 году контр-
оль осуществлялся в 252 городах.

Василий Яблоков отмечает, что Ро-
спотребнадзор публикует ежегодные 
отчеты о состоянии санитарно-эпи-
демиологического благополучия на-
селения: «Нужно примерно два года 
ждать, чтобы узнать, что были выбро-
сы. Но у людей сейчас паника и они 
не знают, какой вред может нанести 
неприятный запах». «У Росгидромета 

и локальных систем, таких как Мос-
экомониторинг, есть большой ми-
нус — они не могут давать оценки 
информации о загрязнении и делать 
прогнозы,— пояснил господин Ябло-
ков.— А Роспотребнадзор — ведомст-
во, отвечающее за благополучие насе-
ления». Он добавил, что, согласно ад-
министративному регламенту и по-
рядку информирования, Роспотреб-
надзор обязан оповещать население 
о санитарно-эпидемиологической 
обстановке, однако в документах не 
указано, в каком формате и объеме 
необходимо это делать. В связи с этим 
«Гринпис России» просит ведомство 
не только публиковать данные в он-
лайн-режиме, но и сопровождать их 
анализом о влиянии обнаруженных 
загрязнителей на здоровье людей 
и рекомендациями.

В большинстве регионов отсутст-
вует оперативная информация о за-
грязнении воздуха, соглашается за-
влабораторией прогнозирования ка-
чества окружающей среды и здоровья 
населения Института народнохозяй-
ственного прогнозирования РАН Бо-
рис Ревич. «За Росгидрометом закре-
плена функция постоянного наблю-
дения за состоянием атмосферного 
воздуха, однако в системе есть мно-
жество проблем, которые связаны ис-

ключительно с недостатком финанси-
рования,— отметил он.— Станции же 
Роспотребнадзора в основном закре-
плены за определенными источника-
ми загрязнения». Он добавил, что ве-
домства примерно раз в месяц публи-
куют информацию, «из которой ниче-
го нельзя понять».

Борис Ревич отмечает, что един-
ственная система, отвечающая евро-
пейским критериям,— Мосэкомо-
ниторинг. Аналогичные системы, но 
«не такого уровня», есть в Санкт-Пе-
тербурге, Красноярске и Татарстане, 
добавил он. «В случае с Роспотребнад-
зором не может идти речи о создании 
онлайн-системы, поскольку чаще все-
го сотрудники выезжают с оборудова-
нием после жалоб жителей,— счита-
ет господин Ревич.— Единственный 
выход — создание аналогичных Мос-
экомониторингу городских систем 
мониторинга».

Напомним, в 2017 году сайт Мосэ-
комониторинга был закрыт на полго-
да «в связи с модернизацией». В «Грин-
пис России» отмечали, что закрытие 
сайта совпало с многочисленными 
жалобами жителей разных районов 
Москвы на сильный запах сероводо-
рода. По мнению экологов, это было 
связано с желанием скрыть данные 
о состоянии воздуха в столице. Возоб-
новить работу ресурса требовали бо-
лее 16 тыс. человек, и в марте они до-
бились этого.

В Росгидромете на вопрос 
”
Ъ“ о ре-

гулярности предоставления инфор-
мации населению о состоянии возду-
ха сообщили, что пресс-служба «ежед-
невно рассылает в СМИ пресс-релиз 
о фактических условиях загрязнения 
атмосферного воздуха». В Роспотреб-
надзоре оперативно не смогли про-
комментировать ситуацию.

Анна Васильева

Воздуху не хватает 
свежести данных
Зеленые требуют от Роспотребнадзора 
обнародовать информацию 
о загрязнителях

Вчера представители Минкуль-
та и Русской православной церкви 
(РПЦ) договорились создать но-
вую согласительную комиссию по 
проблемам совместного исполь-
зования музеями и епархиями ре-
лигиозных объектов. Таковы итоги 
заседания двусторонней рабочей 
группы, на которой обсуждались 
конфликтные вопросы о судьбе 
архитектурных памятников, в том 
числе объектов ЮНЕСКО, в Во-
логодской области, Владимире, 
Суздале и Ростове Великом, кото-
рые РПЦ предлагает властям изъ-
ять у государственных музеев-
заповедников (ГМЗ) и передать 
в пользование епархиям. Рассмо-
трение заявок на передачу двух 
десятков уникальных объектов от-
ложено. Если сторонам не удастся 
договориться, в Госдуме обещают 
закрепить механизм совместно-
го использования памятников по-
правками к закону 327-ФЗ о пере-
даче религиозным организациям 
государственного имущества.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава департамен-

та музеев Минкульта Владислав Коно-
нов, заседание прошло в расширен-
ном составе — с участием членов ра-
бочей группы ведомства по вопросам 
взаимодействия музеев с РПЦ, комис-
сии РПЦ по взаимодействию с музей-
ным сообществом и комиссии Союза 
музеев по сотрудничеству с религиоз-
ными организациями. Состав струк-
тур, созданных Минкультом и РПЦ, 
согласно открытым данным, иден-
тичен — их возглавляют митрополит 
Тихон (Шевкунов) и директор Государ-
ственного исторического музея Алек-
сей Левыкин (туда входят президент 
Союза музеев Михаил Пиотровский 
и ряд руководителей музеев). Между 
тем единственным итогом обсужде-
ния претензий РПЦ на передачу объ-
ектов Кирилло-Белозерского и Фера-
понтова монастырей (объект ЮНЕС-
КО с фресками Дионисия), 12 объек-

тов Владимира и Суздаля (в том числе 
объектов ЮНЕСКО) и бывшего Архи-
ерейского дома в Ростове Великом — 
Ростовского кремля (кандидат в спи-
сок ЮНЕСКО) стало решение о созда-
нии еще одной комиссии.

Как рассказали 
”
Ъ“ участники со-

вещания, директор Владимиро-Су-
здальского ГМЗ Игорь Конышев обра-
тил внимание на то, что объекты, на 
которые претендует церковь, позво-
ляют музею зарабатывать более поло-
вины его доходов, при этом только за-
траты на содержание этих объектов со-
ставляют 25 млн руб. О затратах, кото-
рые в случае передачи РПЦ памятни-
ков должна будет нести казна РФ, гово-
рил и директор Кирилло-Белозерского 
ГМЗ Михаил Шаромазов. Музей много 
лет выстраивает отношения с религи-
озными организациями Вологодчи-
ны, передав еще в 1989 году сельскому 
православному приходу в бессрочное 
пользование Надвратные церкви Фе-
рапонтова монастыря, епархии в 1995 
году — Ивановскую часть Кирилло-Бе-
лозерского монастыря, а в 2012 году — 
Горицкий монастырь для возрожде-
ния монашеской обители, напомнил 
господин Шаромазов. Он повторил 
уже приводившиеся аргументы о том, 
что передача объектов ГМЗ приве-
дет к ухудшению состояния объектов 
культурного наследия и уничтожению 
музея: сохранение фресок требует осо-
бого температурно-влажностного ре-
жима, на который влияет проведение 
богослужений. Это оживило дискус-
сию: владыка Тихон высказал сомне-
ния в том, что изменения на «полтора-
два градуса» приведут к катастрофиче-
ским последствиям, а присутствовав-
ший на заседании священник поде-
лился опытом, что «иконы очень креп-
кие», в чем он убедился после того, как 
они однажды «оказались в воде».

Наиболее благополучной в ходе 
заседания выглядела ситуация с Ро-
стовским кремлем, где планируется 
через полтора года завершить рестав-

рацию помещения для фондохрани-
лища и перевести его, освободив два 
объекта, в том числе расположенную 
на втором этаже здания церковь Бого-
родицы Одигитрии. До этого момен-
та договорились согласовать темати-
ку экспозиций кремля и приблизить 
ее к церковной.

Замглавы Минкульта Алла Мани-
лова (курирует музеи) по итогам ди-
скуссии заявила, что в разногласиях 
с епархиями виноваты сами руково-
дители ГМЗ, которые должны уметь 
договариваться. Михаил Пиотров-
ский предложил присутствующим не 
выяснять, кто главнее, а вспомнить, 
что главное — это сохранение па-
мятников. Он привел в пример опыт 
Флоренции и Ватикана, где обсужда-
ют проблемы сохранности наследия 
и оптимизацию потоков верующих 
и туристов, а не имущественные вза-
имоотношения.

В результате решено предоставить 
администрациям ГМЗ и епархий три 
недели на попытку «провести вну-
треннюю ревизию» и договориться 
о совместном использовании спор-
ных объектов. За это время будет со-
здана новая согласительная комиссия 
с участием специалистов-реставрато-
ров, которая, выезжая в регионы, бу-
дет искать альтернативные решения 
на месте, рассказал 

”
Ъ“ Владислав Ко-

нонов. «Стало очевидно, что пробле-
ма в человеческих взаимоотноше-
ниях»,— отметил он, рассчитывая 
до конца года «снять напряженность 
и выработать механизм, который по-
зволит в дальнейшем коллегиально 
решать возникающие проблемы».

Между тем замглавы комитета по 
культуре Госдумы Александр Шоло-
хов отметил, что в условиях жесткого 
клинча Госдума готова разработать по-
правки к закону о передаче религиоз-
ным организациям госимущества, до-
полнив его нормой о совместном ис-
пользовании объектов наследия му-
зеями и религиозными организация-

ми. «Если такое предложение последу-
ет, Госдума предоставит площадку для 
обсуждения законопроекта и будет со-
действовать его продвижению»,— ска-
зал он 

”
Ъ“. Депутат, впрочем, отметил, 

что обе стороны в ответ на предложе-
ние юридически закрепить совмест-
ное сотрудничество решили «взять пау-
зу». При этом со стороны РПЦ прозвуча-
ли высказывания, что хозяин должен 
быть один и сегодня в законе достаточ-
но норм, которые позволяют урегули-
ровать процесс, отметил депутат.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Между культом и культурой  
поставили еще одну комиссию
Спор музейщиков и РПЦ о судьбе архитектурных памятников затягивается

«У Росгидромета и локальных систем, 
таких как Мосэкомониторинг, 
есть большой минус — они не могут 
давать оценки информации  
о загрязнении и делать прогнозы»

Вице-премьер Татьяна 
Голикова оказалась  
осведомлена  
о претензиях к экспертам  
Рособрнадзора
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Россия перезимует в Совете Европы
Голосование в ПАСЕ по ключевой для Москвы резолюции отложено

Парламентская ассамблея Совета Евро-
пы (ПАСЕ) вчера отправила на доработку 
резолюцию, которая могла помочь Рос-
сии вернуть полномочия в этом органе. 
Голосовать по документу не стали, по-
тому что члены ПАСЕ так и не смогли ре-
шить, как вернуть российское финанси-
рование, не допустить выход страны из 
Совета Европы (СЕ) и при этом не пойти 
на уступки Москве. Многие парламента-
рии были в замешательстве: возможное 
прекращение работы России в СЕ для 
них — «катастрофа», равно как и движе-
ние навстречу стране, которая «аннекси-
ровала Крым» и не выполняет обязатель-
ства перед ассамблеей. За дискуссиями 
в Страсбурге следила корреспондент 

”Ъ“ Екатерина Мареева.
Голосование по резолюции о полномочи-

ях национальных делегаций должно было 
состояться вчера вечером. Однако ему пред-
шествовало настолько эмоциональное об-
суждение, что автор доклада по резолюции 
бельгийка Петра де Суттер предложила вер-
нуть документ на доработку. В итоге 99 чле-
нов ПАСЕ из 194 присутствовавших в зале 
проголосовали за.

В проекте предлагалось усложнить про-
цедуру лишения национальной делегации 
полномочий. Сейчас инициировать этот 
процесс должны 30 парламентариев из как 
минимум пяти стран, а поддержать их долж-
но простое большинство членов ПАСЕ. Авто-
ры резолюции, в свою очередь, хотели увели-
чить число инициаторов до 54 человек. И им 
надо было бы заручиться поддержкой двух 
третей членов ПАСЕ.

Хотя в проекте резолюции не упоминалась 
Россия, многие члены ПАСЕ подчеркивали: 
документ может помочь ей вернуться к нор-
мальной работе в органе. Напомним, права 
российской делегации в ассамблее ограничи-
ли в 2014–2015 годах в связи с присоединени-
ем Крыма. Делегаты из РФ потеряли право го-
лоса, были отстранены от участия в работе ру-
ководящих органов ассамблеи и в миссиях на-
блюдателей. Власти РФ в знак протеста прио-
становили свое участие в работе ассамблеи, 
с 2016 года не запрашивали для членов деле-
гации аккредитации, а с прошлого года отка-
зались платить взносы в бюджет Совета Евро-
пы (дефицит на начало 2018 года — €18 млн).

Проект резолюции разделил членов ПАСЕ 
на два лагеря. Сторонники документа объяс-
няли: он призван уладить разногласия между 
странами и сделать работу ассамблеи более эф-
фективной. Петра де Суттер подчеркнула: до-
кумент «не имеет никакого отношения к сня-
тию санкций с России». Глава группы объеди-
ненных европейских левых в ПАСЕ Тини Кокс 
назвал его «мудрым компромиссом», положи-
тельно влияющим на репутацию организа-
ции. Глава немецкой делегации Андреас Ник 
заверил: нужно бороться с обвинениями, со-
гласно которым ряд парламентариев поддер-
живает резолюцию, потому что боится навсег-
да лишиться российского вклада в бюджет СЕ.

Противники резолюции выдвигали ответ-
ные доводы. Во-первых, говорили они, доку-

мент прежде всего касается России и скры-
вать это не стоит. Во-вторых, взносы РФ — 
главная причина, по которой у резолюции 
есть сторонники. В-третьих, предложенный 
вариант — не компромисс, поскольку это 
слово, по замечанию украинского депутата 
Алексея Гончаренко, используют, «когда обе 
стороны идут на уступки». Россия же, как от-
метил член Верховной рады, не выполнила 
требования, которые содержались в приня-
тых ПАСЕ резолюциях. В качестве противо-
правных действий РФ упоминали предпо-
ложительное вмешательство в выборы США 
и других стран, «аннексию Крыма», кон-
фликт на востоке Украины, крушение малай-
зийского Boeing MH17 в Донецкой области 
в 2014 году, отравление экс-сотрудника ГРУ 
Сергея Скрипаля в британском Солсбери.

«Если вы впускаете Россию через дверь, 
проверьте вашу ручку!» — обратился госпо-
дин Гончаренко лично к генсеку Совета Ев-

ропы Турбьорну Ягланду, которого украин-
ская делегация наравне с другими против-
никами документа считает главным лобби-
стом восстановления полномочий России. 
Произнося эти слова, депутат надел на руки 
резиновые перчатки. Напомним, что, по дан-
ным британского следствия, Сергея Скрипа-
ля отравили, нанеся вещество «Новичок» на 
дверную ручку его дома. «Мы не в театре, так 
что использовать соответствующий рекви-
зит для переодеваний не нужно»,— сделала 
замечание господину Гончаренко председа-
тель ассамблеи Лилиан Мори Паскье.

«Я не вмешиваюсь в дискуссию, но в до-
кладе, который вы рассматриваете, содер-
жатся действительно важные моменты,— от-
ветил Турбьорн Ягланд на обвинения укра-
инского депутата в лоббизме.— Мы не име-
ем права лишать людей, которые здесь засе-
дают, голоса при избрании генсека или су-
дей». Слова господина Ягланда вызвали воз-
мущение у некоторых парламентариев: они 
начали стучать по столам и кричать. 

Между тем большинство выступавших, не-
зависимо от своей позиции по поводу резолю-

ции, сходились во мнении: допускать выход 
России из Совета Европы не стоит — и не толь-
ко по финансовым причинам. Участники деба-
тов упоминали о возможном ущербе россий-
ским гражданам, которые в таком случае не 
смогут обращаться в Европейский суд по пра-
вам человека (ЕСПЧ). Сторонникам этой по-
зиции оппонировала украинская делегация, 
призывавшая не бояться таких последствий. 
Депутаты Рады Сергей Соболев и Елена Сотник 
напоминали: в декабре 2015 года в РФ приня-
ли закон, который позволяет Конституционно-
му суду страны признавать неисполнимыми 
решения международных судов, если они про-
тиворечат российской Конституции. 

Безвыходность сложившейся ситуации 
резюмировал член французской делегации 
Оливье Бешт. Он отметил, что любое реше-
ние в поставленных условиях обернется тра-
гическими последствиями. Отклоненная де-
кларация «подтолкнет Россию к выходу из Со-
вета Европы, и это будет катастрофа»: страна 
«будет унижена, замкнется к себе и будет про-
водить империалистическую политику». В то 
же время поддержка документа, по словам 
господина Бешта, «создала бы впечатление», 
что можно вернуться к работе в ПАСЕ, не вы-
полнив ни одного требования ассамблеи.

В итоге депутаты решили не выбирать из 
двух зол меньшее и вернуться к резолюции 
позже. Решение по новой версии докумен-
та, вероятно, примут на январской сессии 
в 2019 году.

«Лучше отложить решение, чем принять 
плохое»,— объяснил 

”
Ъ“ литовский депутат 

Эгидиюс Варейкис. У парламентария есть 
конкретное предложение по доработке доку-
мента: «Мы, как в баснях и сказках, не гово-
рим правду. Нужно сказать, что эта инициа-
тива необходима для того, чтобы Россия смо-
гла вернуться в ПАСЕ». При этом он пояснил: 
документ в сегодняшнем виде — «попытка 
техническим способом решить политиче-
скую проблему», а Россия хочет вернуть себе 
полномочия «без выполнения обязательств» 
перед организацией.

Украинская делегация, в свою очередь, со-
чла результаты второго дня сессии удовлет-
ворительными. «Надо было сегодня рассмо-
треть вопрос и отклонить доклад,— заявил 

”
Ъ“ Алексей Гончаренко, оговорившись: — 

Вариант отложить его тоже подходит, потому 
что это ломает план России по изменению 
процедуры, чтобы в январе можно было вер-
нуться». Также депутат Рады предложил кар-
динально изменить резолюцию: «Все, что ка-
сается возможности для России вернуться 
без санкций, должно быть оттуда изъято».

«Зал раскололся пополам,— подвел итог 
вчерашним обсуждениям в ассамблее глава 
комитета Совета федерации по международ-
ным делам Константин Косачев.— Здравомы-
слящие люди в ПАСЕ попытались спасти орга-
низацию. Однако сама ПАСЕ продолжает пре-
бывать в глубочайшем кризисе, в который ее 
ввергли русофобы». Сенатор дал понять, что 
на текущий момент Москва не собирается 
возвращаться к работе в ассамблее, ставшей 
«структурой для местечковых разборок».

Господину Ягланду не дали 
 высказаться в поддержку восста-
новления отношений с Россией  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

«Благодаря МГИМО я стал тем, кем являюсь»
Глава МИД Словакии о транзите газа и русском языке

В Москве вчера прошли переговоры 
 главы МИД РФ Сергея Лаврова и его сло-
вацкого коллеги Мирослава Лайчака. 
В будущем году Словакия станет пред-
седателем Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), 
и, как заверил Сергей Лавров, Россия 
готова работать на основе представлен-
ных будущим председателем приорите-
тов. О том, почему Словакия борется за 
сохранение транзита российского газа 
через Украину и поддерживает санкции 
против РФ, Мирослав Лайчак рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ Галине Дудиной.

— В вашем родном вузе — МГИМО — вас 
наградили званием почетного доктора. 
А вот в Польше ранее был скандал вокруг 
увольнения из МИДа страны выпускни-
ков этого университета. Вас ваше образо-
вание не смущает?
— Как раз наоборот: я им горжусь. МГИМО 
один из лучших университетов в мире, это все 
признают, и где бы я ни был — а я был во мно-
гих странах мира,— все говорят про МГИМО 
с огромным уважением. И конечно, звание 
почетного доктора для меня огромная честь.
— То есть учеба в МГИМО не мешает вам 
проводить независимую от Москвы по-
литику?
— Никак не мешает. Как раз наоборот: благо-
даря МГИМО я стал тем, кем являюсь.
— Вы приехали в Россию в третий раз за по-
следние несколько лет. А вот ваш коллега 
из Словении говорил мне о «недоумении», 
с которым «некоторые страны» восприня-
ли новость о его визите в Россию и о том, 
что ему пришлось обсуждать заранее свою 
поездку с партнерами по ЕС и из США. Вы 
тоже консультировались с кем-то?
— Словакия как член НАТО и ЕС принима-
ет участие в дискуссиях и активно выступа-
ет в рамках этих организаций. Позиции, ко-
торые Словакия представляет своим партне-
рам из третьих стран,— это общие позиции, 
точнее, позиции Словацкой Республики как 
члена Евросоюза и Североатлантического 
альянса. Мы также в деталях информируем 
своих союзников об итогах этих встреч, вно-
ся свой вклад в формирование политики ЕС 
и НАТО в отношении третьих стран, вклю-
чая Россию. Я всегда был сторонником ди-

алога. Доказательством этого является и тот 
факт, что за последние четыре года я встре-
тился с моим коллегой Сергеем Лавровым 
уже пять раз.
— А ждете теперь визита в Словакию ми-
нистра, премьер-министра или прези-
дента России? После того как Словакия 
не стала высылать российских диплома-
тов из-за «дела Скрипалей», можно было 
бы ожидать такого визита в качестве же-
ста благодарности.
— Конкретных договоренностей пока нет, 
хотя мы отправили приглашение премь-
ер-министру. И у министра Лаврова есть по-
стоянное приглашение приехать с визитом 
в Братиславу, он это знает. Он был в Братисла-
ве в 2015 году, так что я посоветую вернуть-
ся (вчера после переговоров Сергей Лавров 
заявил, что с удовольствием приедет.— 

”
Ъ“).

— Между тем от санкционной политики 
вы отказываться не намерены?
— Введением санкций против России и их 
прикреплением к полному выполнению 
минских договоренностей (по Донбассу.— 

”
Ъ“) Европейский союз единогласно отве-

тил на аннексию Крыма и дестабилизацию 
ситуации на юго-востоке Украины. Словакия 
всегда была составляющей частью европей-
ского консенсуса, но никогда на санкции не 

смотрела как на замену полноформатной по-
литики Евросоюза по отношению к России. 
И мы были бы рады, если бы все было как 
раньше и можно было бы отменить санкции 
и вернуться к полноформатному диалогу.
— В 2019 году Словакия будет председа-
телем в ОБСЕ. Это как-то поможет реше-
нию кризиса на Украине?
— ОБСЕ построена на принципе консенсу-
са, так что возможности отдельного государ-
ства ограничены. Мы только поприветству-
ем, если механизмы внутри ОБСЕ будут спо-
собствовать выполнению минских согла-
шений, что позволило бы скорректировать 
санкционный режим. 
— Как вы оцениваете потери Словакии 
из-за газопровода Nord Stream 2 в связи 
с уменьшением транзита через Украину 
и, соответственно, Словакию?
— Абсолютный приоритет для нас — это 
обеспечение энергетической безопасности 
Словацкой Республики и других стран ЕС, 
особенно стран Центральной и Юго-Восточ-
ной Европы. Ключевым элементом безопас-
ности поставок газа, таким образом, является 
сохранение украинского маршрута поставок 
российского газа в ЕС и транзита через тер-
риторию Словакии. В этой связи мы привет-
ствуем заявления российских властей о важ-
ности сохранения роли Украины в качестве 
транзитной страны для российского газа.

Словакия надеется, что в результате кон-
структивного диалога между Россией, Укра-
иной и ЕС (так называемого триалога) удаст-
ся найти общее решение, которое определит 
будущее транзита газа через Украину. Слова-
кия более 50 лет является надежным парт-
нером — транзитной страной для транспор-
тировки российского газа в Европу. И мы 
верим, что использование существующих 
транзитных коридоров в Словакии являет-
ся наиболее эффективным вариантом, неза-
висимо от того, будет ли построен газопро-
вод Nord Stream 2 или нет.
— Какое именно решение устроит вас по 
итогам «триалога»?
— Успешное, то есть то, которое удовлетво-
рит все стороны. Для нас не настолько важ-
но, будет ли построен Nord Stream 2, как то, 
сохранится ли функционирующая систе-
ма — через территорию Украины и Слова-
кии и дальше в Европу.

— То есть на самом деле вы просто хоти-
те, чтобы все осталось как есть?
— Да, я всегда говорю: не исправляйте то, 
что не испорчено.
— На следующей неделе в Словакии 
пройдет заседание российско-словацкой 
межправкомиссии по экономическому 
и научно-техническому сотрудничеству. 
Как на него повлияли ограничительные 
меры ЕС в отношении России, а также 
России в отношении Евросоюза?
— Да, на этот раз заседание комиссии прой-
дет в Высоких Татрах, и надеюсь, что, как 
и по итогам заседания в Москве в апреле 
2017 года, будут конкретные результаты 
в виде соглашений и контрактов.

Россия исторически принадлежала и все 
еще принадлежит к самым важным торго-
вым партнерам Словакии, так что торгово-
экономическая область требует нашего по-
вышенного внимания. Тем не менее можно 
говорить об общем постепенном уменьше-
нии доли России в словацком товарооборо-
те. Кроме нынешних международно-полити-
ческих обстоятельств, это связано с вступле-
нием Словакии в ЕС и с тем, что мы исполь-
зуем потенциал, который предложил сво-
бодный европейский рынок.

Что касается санкций, ограничительные 
меры ЕС не принесли нашей экономике зна-
чительного ущерба: во всяком случае, общий 
экспорт из Словакии продолжает расти. В то 
же время замедление экономики России кос-
венно повлияло на показатели нашего двусто-
роннего товарооборота. С 2013 по 2016 год он 
сократился более чем вполовину, с €8,7 млрд 
до €4,1 млрд, в основном за счет снижения им-
порта из России, а это на 90% энергетические 
ресурсы, которые зависят от мировых цен на 
нефть. Товары, составляющие основу нашего 
экспорта в Россию, не попали под санкции.
— Это падение удалось остановить?
— Да, после периода замедления наш двусто-
ронний товарооборот в 2017 году вырос по-
чти на 19%, до €4,9 млрд. Базовые данные за 
шесть месяцев этого года указывают на про-
должающийся рост объемов внешней торгов-
ли — за полгода на 8,4%, до €2,65 млрд. Важ-
но сохранить эту положительную динамику.

полная версия 
kommersant.ru/12440
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мировая политика

Сергей Строкань, 
обозреватель

Совбез  
устал

Вскоре после завершения ключевой 
недели 73-й сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке мир узнал гром-
кую новость: лицо американской ди-
пломатии в штаб-квартире организа-
ции Никки Хейли уходит в отставку. 
Утечки в американских СМИ пона-
чалу стали полной неожиданностью. 
Ведь в отличие от еще одного бывше-
го американского дипломата эпохи 
Дональда Трампа, экс-госсекретаря 
Рекса Тиллерсона, нередко конфлик-
товавшего с президентом, Никки Хей-
ли строптивости не проявляла. Она 
не допускала явных проколов в отста-
ивании того внешнеполитического 
курса США, каким его представляет 
Трамп. Пожалуй, лишь одной оплош-
ностью стал эпизод, когда Никки Хей-
ли раньше времени анонсировала 
новые санкции против России. Впро-
чем, санкций в итоге Москве избе-
жать не удалось. Так что, скорее всего, 
поспешное заявление стало результа-
том несогласованности действий вну-
три самой команды Белого дома.

«Молнии» мировых агентств под-
твердил президент Трамп. Глава Бе-
лого дома отметил: Никки Хейли, 
оказывается, еще шесть месяцев на-
зад сообщила ему, что «может быть, 
в конце года захочет отдохнуть». При 
этом если с Рексом Тиллерсоном 
президент попрощался подчеркну-
то сухо, дав понять, что их пути разо-

шлись навсегда, то в случае с Никки 
Хейли все получилось совсем иначе. 
Дональд Трамп поведал, что госпожа 
Хейли получит новый важный пост.

Возникает вопрос: от чего так могла 
внезапно устать молодая, полная сил 
Никки Хейли, успевшая проработать 
постпредом США при ООН чуть более 
полутора лет? То есть, вдвое меньше, 
чем ее демократическая предшествен-
ница на этом посту Саманта Пауэр, за-
нимавшая этот пост с августа 2013 го-
да до самой смены команды в Белом 
доме в январе 2017 года.

Дело ни в какой не усталости 
Никки Хейли. Ее отставку, при всей 
внешней нелогичности этого ша-
га, можно считать важной сменой 
вех внутри президентской команды 
в Вашингтоне.

Как бы ни отличались друг от дру-
га главные действующие лица аме-
риканской дипломатии первых лет 
правления Дональда Трампа — гос-
секретарь Тиллерсон и постпред при 
ООН Хейли, между ними есть нема-
ло общего. Стремительный взлет Рек-
са Тиллерсона и Никки Хейли произо-
шел в конце 2016-го — начале 2017 го-
да. Столкнувшийся со скрытым бойко-
том со стороны американского исте-
блишмента и дипломатического кор-
пуса, Дональд Трамп тогда испытывал 
острейший кадровый голод, не позво-
лявший ему сформировать новую ко-
манду в Белом доме. Команду, способ-
ную начать работу, которой можно 
было бы доверять, не опасаясь удара 
в спину. Тогда Дональд Трамп и сделал 
ставку на весьма далеких от диплома-
тии людей — бывшего топ-менедже-
ра Exxon Mobil Рекса Тиллерсона и ма-
лоизвестного в мире губернатора Юж-
ной Каролины Никки Хейли.

Однако на смену родственникам 
и конфидентам в команде Трампа 
стали приходить профессионалы. 
Рекс Тиллерсон в силу своей строп-
тивости ушел на несколько меся-
цев раньше, чем это сделает Никки 
Хейли. Но суть от этого не меняется. 
Это должно было произойти, учиты-
вая, что устала не только Никки Хей-
ли, но и ее коллеги по Совбезу, с ко-
торыми она не умела договаривать-
ся. Американская внешняя полити-
ка первого этапа правления Трампа 
вступает в этап тонкой настройки, 
которую доверят тем, кто лучше уме-
ет это делать и готов присягнуть на 
верность Дональду Трампу, а не ду-
мать о его импичменте.

Возможно, тогда американская 
дипломатия станет не только на-
пористой и безапелляционной, но 
и договороспособной. Способной 
не просто громко вещать с трибуны 
ООН и прессинговать оппонентов, 
но и слышать других.

Американская внешняя 
политика первого  
этапа правления Трам
па вступает в этап 
 тонкой  настройки
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23469,39 (−314,33)
РТС 1159,47 (+1,22)
FTSE 100 7237,59 (+4,26)

DAX 30 11977,22 (+30,06)
DJIA* 26418,27 (−68,51)
NASDAQ Composite* 7755,34 (+19,39)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.10.18
Австралийский доллар 46,9537
Английский фунт 86,6761
Белорусский рубль** 30,8350
Датская крона* 10,2074

Доллар США 66,4032
Евро 76,2110
Индийская рупия*** 89,4454
Казахский тенге*** 17,8273

Канадский доллар 51,1739
Китайский юань* 95,8836
Норвежская крона* 80,0820
СДР 92,3788

Сингапурский доллар 47,9169
Новая турецкая лира 10,8396
Украинская гривна* 23,6437
Шведская крона* 72,8721

Швейцарский франк 66,7772
Японская иена*** 58,6782
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 10 октября 2018 №185   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В понедельник Google объявила 
о закрытии одного из своих амби-
циозных проектов — социальной 
сети Google+. Заодно выяснились 
интересные подробности о ее рабо-
те: сеть была скомпрометирована 
уязвимостью, что привело к тому, 
что имена, электронные адреса, 
профессия, пол и возраст владель-
цев около 500 тыс. профилей ста-
ли доступны сторонним разработ-
чикам 438 приложений. Впрочем, 
свидетельств злоупотреблений 
этими персональными данными 
у Google нет. Это не единственная 
причина, по которой проект реши-
ли закрыть: «Google+ не достигла 
широкого проникновения в сре-
ду пользователей, ее взаимодейст-
вие с приложениями было очень 
ограниченным, а длительность 90% 
пользовательских сеансов составля-
ет менее 5 секунд».

Вчера несколько менее громким 
закрытием на это ответил «Яндекс»: 
из-за недостаточного интереса 
пользователей заморожено разви-
тие сервиса «Яндекс.Попутка». Этот 
проект был запущен в январе 2018 
года и должен был составить кон-
куренцию французскому BlaBlaCar 
на перспективном рынке райдше-
ринга (совместных поездок), но так 
и не смог выйти из стадии тестиро-
вания в Ростовской области и Крас-
ноярском крае.

Закрытие скомпрометировав-
ших себя или просто не взлетев-
ших сервисов — неизбежная часть 
жизни крупных интернет-компа-
ний. Та же Google в разное время от-
казалась от социальной сети Buzz, 
сервиса Google Answers или RSS-
агрегатора Google Reader.

Россия в этом смысле не исключе-
ние. К примеру, летом Mail.ru Group 
объявила о прекращении разработ-
ки браузера «Амиго», откровенно 
признав, что для его продвижения 
привлекались партнеры и реклам-
ные сети, «часть из которых оказа-
лись недобросовестными». «Амиго» 
был печально знаменит среди поль-
зователей некоторой навязчиво-
стью, что дало богатую почву для ме-
мов: надо отдать должное самоиро-
нии Mail.ru Group, сопроводившей 
новость о прекращении работы над 
браузером их подборкой. «Яндексу» 
приходилось отказываться от таких 
сервисов, как оболочка для смарт-
фонов «Яндекс.Кит», блогохостинг 
«Я.ру», агрегатор услуг «Яндекс.Мас-
тер» или социальная сеть «Мой круг» 
(передана «Тематическим медиа»).

Конечно, закрытия проектов 
бьют по имиджу интернет-компа-
ний. Но гораздо сильнее не только 
по имиджу, но и по кошельку ударя-
ет как раз другой вариант: продол-
жать тянуть на себе проекты, несмо-
тря на то что они очевидно уступают 
конкурентам. И здесь можно вспом-
нить другой пример из российской 
действительности: запущенный 
в 2014 году «Ростелекомом» госпо-
исковик «Спутник» так и не смог 
преодолеть пределы статистиче-
ской погрешности на рынке пои-
ска, но до сих пор продолжает под-
держиваться акционером. Google 
и «Яндекс» такой терпеливости мо-
гут только позавидовать.

правила  
игры

Закрытие скомпро-
метировавших себя 
или просто не взле-
тевших сервисов — 
неизбежная часть 
жизни крупных ин-
тернет-компаний

в уход из интернета разбирал 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Роман Рожков

Биометрия опаздывает на госзакупки
Госбанки могут не успеть с внедрением IT-решений

Отдельные госбанки могут не выпол-
нить к 1 января 2019 года требования 
закона о сборе биометрических дан-
ных в 20% своих отделений. Дело в том, 
что многие игроки рассчитывают 
на готовое типовое решение, разрабо-
танное «Ростелекомом», которое будет 
представлено рынку через две недели. 
А заключить договор с компаний (или 
с иным вендором) банки с госучастием 
могут лишь через госзакупки, что зани-
мает от трех месяцев до полугода.

В ходе заседания комитета Ассоциации 
по финансовым технологиям Ассоциации 
банков России 9 октября представители «Ро-
стелекома» обсуждали с кредитными орга-
низациями процедуру подключения бан-
ков к Единой биометрической системе (ЕБС), 
а также последние изменения требований 
по обеспечению информационной безопас-
ности (ИБ) при работе с биометрическими 
данными. Коммерческий директор «Ростеле-
кома» Юлия Дудкина рассказала о разработан-
ном компанией типовом решении по инфор-
мационной безопасности для работы с биоме-
трическими данными. По ее словам, в течение 

двух недель «Ростелеком» определится с интег-
раторами решения и тогда же будет определе-
на окончательная стоимость продукта.

У представителей госбанков возник во-
прос относительно порядка приобретения 
решения «Ростелекома». По словам началь-
ника отдела развития цифровых платежных 
сервисов Промсвязьбанка Ольги Алексюк, 
банки с госучастием обязаны проводить за-
купки в строгом соответствии с требовани-
ем закона №223-ФЗ «О закупках товаров, ра-
бот, услуг отдельными видами юридических 
лиц», то есть придется пройти процесс госза-
купки. «Мы реально понимаем, что за остав-
шийся период времени невозможно будет 
решить вопрос с интеграцией типового ре-
шения 

”
Ростелекома“ с учетом того, сколько 

длятся подобные процессы»,— отметила она. 
По словам банкиров, процесс выбора постав-
щика может занимать от трех месяцев до по-
лугода. Другие представители госбанков, уча-
ствовавшие во встрече, также отметили, что 
ранее поднимали этот вопрос.

В результате участники совещания загово-
рили о возможности неприменения к банкам 
мер в рамках антиотмывочного закона №115-

ФЗ, если из-за длительных конкурсных про-
цедур они не смогут уложиться в установлен-
ный срок. Юлия Дудкина заверила, что гото-
ва вместе с банкирами участвовать в диалоге 
с регулятором «в параллели». В ЦБ не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

Проблемы с выбором готового продукта 
могут возникнуть и у других банков с госу-
частием. Как показал опрос 

”
Ъ“, многие пока 

окончательно не определились, как будет ре-
шен вопрос с информационной безопасно-
стью при сборе биометрии. В частности, в ВТБ 
и банке «Глобэкс» отметили, что вопрос выбо-
ра целевого решения по биометрии сейчас 
прорабатывается. В ФК «Открытие» сообщили, 
что планируют реализовать одно из «коробоч-
ных» ИТ-решений, сейчас специалисты про-
водят исследования рынка. Также к готовым 
решениям склоняется «Российский капитал». 
Все названные банки подтвердили, что про-
водят закупки в соответствии с требованиями 
223-ФЗ. «Компания с госучастием вправе за-
ключить договор с поставщиком вне конкур-
са, если его услуги уникальны или же взаимо-
действие с конкретным поставщиков пред-
писано в нормативном документе,— отмеча-

ет гендиректор юридической компании 
”
НП-

Эдвайс“ Наталья Пантюхина.— Если же пред-
ложений много, то конкурс необходим».

Учитывая длительность процедуры гос-
закупок, банкиры могут не успеть до нового 
года. Самостоятельная же разработка не всем 
под силу. По словам зампреда правления Сов-
комбанка Алексея Парфенова, сложность са-
мостоятельной разработки объясняется де-
фицитом квалифицированных кадров, необ-
ходимых для создания эффективных проект-
ных команд. «Если собственные разработки 
ПО в банке неразвиты, то инвестиции в пер-
сонал для достижения данных локальных це-
лей могут существенно превысить стоимость 
покупки готового решения»,— пояснил он. 
Кроме того, как сообщили 

”
Ъ“ в Сбербанке, 

до сих пор не все требования к программно-
аппаратной реализации процесса удаленной 
идентификации сформулированы контроли-
рующими органами. Например, добавили 
в банке, до сих пор не обозначена четкая по-
зиция по возможности использования веб-
браузера в качестве альтернативного способа 
получения услуги.

Вероника Горячева

Как стало известно 
”
Ъ“, в ответ на идею 

крупных горнодобывающих компаний 
по доступу частных инвесторов к регио-
нальной геологоразведке Минприроды 
заказало разработку соответствующей 
концепции. Три варианта реформы сек-
тора уже отправлены в правительство. 
Ее ждут металлурги и горнодобываю-
щие компании, однако, по данным 

”
Ъ“, 

против могут выступить нефтяники, 
которые опасаются упрощения правил.

Как выяснил 
”
Ъ“, Всероссийский научно-

исследовательский геологический институт 
им. А. П. Карпинского (ВСЕГЕИ) по заказу Мин-
природы разработал концепцию частных ин-
вестиций в региональное изучение недр. Сей-
час первичный поиск на больших территори-
ях нераспределенного фонда ведет государст-
венная «Росгеология», но, как писал 

”
Ъ“ 7 фев-

раля, в конце 2017 года о доступе частных ком-
паний к региональной разведке правительст-
во просили АЛРОСА, ГМК «Норильский ни-
кель», золотодобытчики Polymetal и Kinross.

В концепции ВСЕГЕИ (копия есть у 
”
Ъ“) три 

варианта доступа инвесторов к недрам. Пер-
вый — через госконтракты по 44-ФЗ с допол-
нительными обязательствами (предложен 
самим институтом). Инвесторы участвуют 
в формировании перечня территорий развед-
ки, который утверждается Роснедрами, и мо-
гут на любом этапе работы (один—три года) 
в заявительном порядке получить для изуче-
ния участок до 500 кв. км с низкими прогноз-
ными ресурсами по категориям P3 (для твер-
дых полезных ископаемых, ТПИ), D1 и D2 (для 
углеводородов).

Второй вариант — разрешительный меха-
низм, который и предлагали компании, дора-
ботанный с учетом замечаний Минприроды. 
В нем вводится понятие «крупных участков» 
для государственной и частной разведки, ин-
вестор может изучать недра те же один—три 
года и в приоритетном порядке претендовать 
на участки до 500 кв. км спустя полгода после 
учета данных о выявленных ресурсах. Третий 

вариант, предложенный «Росгеолэксперти-
зой»,— уведомительный механизм. Разведку 
могут вести несколько компаний «на различ-
ных основаниях», уведомив Роснедра о пла-
нах и подготовив проектную документацию. 
Компании могут претендовать на дальней-
шее изучение участков по действующему за-
явительному принципу (но лишь для низ-
ких категорий ресурсов и ограниченной пло-
щади, например до 100 кв. км для ТПИ). Все 
три варианта могут использоваться «одновре-

менно и независимо друг от друга». В концеп-
ции также говорится о налоговых стимулах, 
в основном для малых и средних разведоч-
ных компаний.

В Polymetal еще не видели документ, но счи-
тают, что интересам отрасли больше отвечает 
уведомительный механизм, менее всего — 
участие в госзакупках. Источник 

”
Ъ“ в круп-

ной компании также поддерживает «разреши-
тельно-уведомительный порядок». «Понятно, 
что государство опасается захвата участков без 

реальной работы,— говорит он.— Чтобы избе-
жать этого, нужно предусмотреть отчетность, 
обусловить определенный объем работ или 
инвестиций». Собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что 

«в таком случае на недра смогут претендовать 
как 

”
гранды“, так и 

”
юниоры“». «Интересам от-

расли в большей степени отвечает разреши-
тельный механизм»,— полагает источник 

”
Ъ“ 

в другой компании.
Однако у нефтяников свое видение вопро-

са, следует из их писем заместителю главы 
Минприроды Сергею Ястребову (есть у 

”
Ъ“). 

В «Роснефти» не поддерживают разрешитель-
ный и госконтрактный варианты как наруша-
ющие «равенство прав недропользователей», 
а уведомительный вариант считают нужным 
доработать. Также компания просит не рас-
пространять концепцию на шельф. В «Сур-
гутнефтегазе» полагают, что почти все меры 
направлены на субъекты малого и среднего 
бизнеса, тем самым «не соблюден баланс ин-
тересов участников экономического сооб-
щества». Со своей стороны, в компании счи-
тают нужным вычитать затраты на разведку 
из базы по налогу на прибыль с повышающи-
ми коэффициентами в зависимости от регио-
на, а по заявительному механизму передавать 
участки на льготных, а не общих условиях.

В «Росгеологии» ситуацию не комменти-
руют. В Минприроды направили концеп-
цию «в 35 добывающих компаний, получе-
на обратная связь от трети из них». Наиболее 
популярны разрешительный и уведомитель-
ный варианты, «в чем видится желание ком-
паний сохранить действующую систему ли-
цензирования». Министерство отмечает, что 
горнодобывающие компании заинтересова-
ны в новом механизме больше, чем «их кол-
леги по нефтегазовому направлению». До-
клад по концепции отправлен в правительст-
во, и до конца недели в Минприроды обеща-
ют представить «все материалы с учетом про-
веденных консультаций». 

Анатолий Джумайло,  
Дмитрий Козлов
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ВСЕГЕИ проводит инвесторов в разведку
Однако не все участники рынка хотят облегчения доступа к недрам

Storytel расскажет сериал
Сервис выпустит произведение Дмитрия Глуховского в новом формате

Шведский стриминговый сер-
вис аудиокниг Storytel опро-
бует в России формат аудио-
сериала, который станет пер-
вым подобным проектом с из-
вестным отечественным авто-
ром. Для его создания компа-
ния заключила контракт с пи-
сателем Дмитрием Глуховским, 
причем в печатном виде про-
изведение публиковаться не бу-
дет. Спрос на аудиоконтент рас-
тет, но основная цель проек-
та — не продажи, а привлече-
ние внимания к формату, пола-
гают участники рынка.

Стриминговый сервис аудиок-
ниг по подписке Storytel заклю-
чил эксклюзивный контракт с пи-
сателем Дмитрием Глуховским, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. В феврале 

2019 года Storytel выпустит аудио-
сериал автора, который он сам ча-

стично и озвучит; печатной версии 
проекта не будет. Первый сезон со-
стоит из десяти серий по 45–50 ми-
нут, решение о продолжении пока 
не принято.

Действие сериала происходит 
в постапокалиптической России, 
распавшейся на части и скреплен-
ной только Транссибирской же-
лезной дорогой, говорят в Story-
tel. В центре сюжета окажется го-
род-крепость, обороняющий мост 
через Волгу. «Для телевидения эта 
история, пожалуй, слишком жест-
кая. У нас нет таких каналов, как 
американский HBO, которые транс-
лируют смелый или неоднознач-
ный контент»,— передают в компа-
нии слова автора. Планируется, что 
это будет последняя постапокалип-
тическая работа Дмитрия Глухов-
ского, ставшего широко известным 
в 2007 году после своего первого ро-

мана «Метро 2033», где описывает-
ся жизнь людей в московском ме-
тро после ядерной войны.

Storytel основан в Швеции в 2005 
году и вышел на российский рынок 
в 2017-м. Сейчас в его библиотеке 
в России около 60 тыс. книг, 50 тыс. 
из которых на английском языке. 
В других странах Storytel также вы-
пускает собственные аудиосериа-
лы. Одним из последних стал детек-
тивный сериал «Пироман», над кото-
рым для датского Storytel работала 
писательница Ингер Вольф.

Сериал Дмитрия Глуховского — 
первый собственный проект рос-
сийского офиса, уточняет генди-
ректор Storytel в России Борис Ма-
каренков. Затраты на аудиосериал 
сопоставимы с производством пе-
чатной книги автора такого уров-
ня или даже выше, говорит он. Про-
ект с Дмитрием Глуховским в Story-

tel планируют выпустить и на дру-
гих рынках, так как «автора любят 
в Европе». В компании ожидают, что 
в России за три года сериал прослу-
шают не менее 100 тыс. человек.

• По прогнозу «Книжной инду-
стрии», оборот российского рынка 
электронных книг по итогам 2018 
года вырастет на 9%, до 2,7 млрд 
руб., из которых 890 млн руб. при-
дется на аудиокниги (рост на 37%). 
Доля Storytel на рынке аудиокниг 
оценивается в 15% по итогам пер-
вого квартала 2018 года. Столько 
же занимал сервис «Патефон», а бо-
лее 50% рынка приходится на «Ли-
тРес» (контролируется «Эксмо-
АСТ» и Ozon.ru).
«ЛитРес» уже выпускал в России 

аудиосериал, напоминает его генди-
ректор Сергей Анурьев: в 2016 году 
вышел цикл «Полночь по парижско-
му времени» автора Алисы Клевер, 

в рамках которого было продано 
17 тыс. аудиокниг. Спрос на аудио-
контент растет, у «ЛитРеса» продажи 
увеличиваются примерно на 70% 
в год, отмечает господин Анурьев. 
Сериальный формат при этом сти-
мулирует человека читать каждый 
день, добавляет он: так, в 2013 году 
по частям в электронном виде пу-
бликовалась книга «Ремесло» Леони-
да Бершидского, а в 2015-м — главы 
«Метро 2035» Дмитрия Глуховского.

Несмотря на рост рынка аудиок-
ниг, больше продаж принес бы вы-
ход книги в текстовом электронном 
варианте, рассуждает совладелец 
«Альпины Паблишер» Александр 
Лиманский. Таким образом, про-
ект Storytel стоит скорее рассматри-
вать как маркетинг, направленный 
на привлечение внимания к серви-
су и формату.

Елизавета Макарова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские компании все боль
ший объем средств направляют 
на промежуточные дивиденд
ные выплаты, свидетельствует 
обзор Национального рейтинго
вого агентства (НРА). За первое 
полугодие суммарный объем ди
видендных выплат на внутрен
нем рынке вырос более чем в два 
раза, до 650 млрд руб. В числе ли
деров оказались компании с гос
участием — «Роснефть» и АЛРОСА. 
Впрочем, инвесторы не ожидают 
радикальных изменений в струк
туре выплат — промежуточные 
дивиденды будут практиковать 
преимущественно сырьевые 
компании.

Аналитики НРА оценили объем 
промежуточных дивидендных выплат 
российских эмитентов в этом году. В 
первом полугодии компании в россий-
ской юрисдикции направили на эти 
цели 650 млрд руб., в 2,2 раза больше, 
чем годом ранее. Уверенный рост чи-
сла компаний и объемов выплат про-
исходит пятый год подряд. Резкий рост 
дивидендов в этом году связан с увели-
чением платежей сырьевыми компа-
ниями. «Роснефть» и ГМК «Норильский 
никель» нарастили дивиденды почти в 
четыре раза и довели их соответствен-
но до 154,5 млрд и 122,8 млрд руб. Кро-
ме того, впервые промежуточные вы-
платы осуществила АЛРОСА, напра-
вившая на эти цели 43,7 млрд руб., что 
выше выплаченных дивидендов за 
весь 2017 год. Вместе с тем геополити-
ческие риски привели к резкому спаду 
дивидендных выплат зарубежных 
компаний с российскими бенефициа-
рами. По данным НРА, за полугодие 
они выплатили менее $670 млн, что по-
чти вдвое ниже прошлогоднего показа-
теля. Ключевой причиной падения ста-
ло введение санкций в отношении 
компании «Русал» Олега Дерипаски. В 
итоге она не стала выплачивать проме-
жуточные дивиденды, тогда как в 
прошлом году была в числе крупней-
ших плательщиков ($300 млн). Сущест-
венно сократил выплаты и Evraz — с 
$429 млн до $188 млн.

Регулярная выплата и предсказуе-
мая дивидендная политика являются 
плюсами в глазах инвесторов, отме-
чает главный инвестиционный стра-
тег BCS Global Markets Вячеслав Смо-
льянинов. В мировой практике диви-
денды формируют примерно полови-
ну совокупного дохода акционеров. 
Исключениями могут быть 

”
моло-

дые“ компании в быстрорастущих 
секторах. «Но даже в технологиче-
ском секторе США дивиденды и 
buyback получают все большее рас-
пространение»,— отмечает руково-
дитель управления аналитических 
исследований УК «Уралсиб» Алек-
сандр Головцов. По словам портфель-
ного менеджера «Сбербанк Управле-
ние активами» Максима Кондратье-
ва, «квартальные выплаты снижают 
волатильность акций компаний и 
предоставляют инвесторам более 
равномерный поток денежных 
средств». По его словам, особенно это 
актуально «с учетом высокого уровня 
валютных рисков последних лет».

Уникальность текущей ситуации в 
том, что рост дивидендных выплат 
показали компании с госучастием. По 
словам руководителя управления 
рейтингов корпоративного сектора 
НРА Кирилла Кукушкина, на россий-
ском рынке очень мало компаний с 
превалирующей долей государства, 
выплачивающих промежуточные ди-
виденды, «поскольку, как и государст-
во, они живут годовыми бюджетами». 
Даже Сбербанк, мотивация менед-
жмента которого определяется в том 
числе за счет роста капитализации 
банка, выплачивает дивиденды толь-

ко раз в год. По словам господина Го-
ловцова, для крупных российских 
компаний фокус на дивиденды мо-
жет объясняться умеренными темпа-
ми экономического роста в стране, 
поскольку возможности для эффек-
тивного расширения бизнеса ограни-
ченны. «Сырьевые компании попали 
в условия идеального шторма — вы-
сокие цены на сырье и девальвация 
создают значительный рублевый де-
нежный поток. А из-за возросших гео-
политических рисков они не имеют 
планов по расширению за пределами 
России»,— отмечает заместитель ген-
директора УК ТФГ Равиль Юсипов.

Тем не менее участники рынка не 
ждут заметного увеличения промежу-
точных выплат и количества эмитен-
тов, их осуществляющих, особенно 
на фоне постепенного ухода с рынка 
«старых» компаний (см. 

”
Ъ“ от 2 октя-

бря). «Пока российская экономика бу-
дет перенасыщена государственны-
ми компаниями, пока масштабные 
планы приватизации не будут вопло-
щаться в жизнь, существенного роста 
количества эмитентов, выплачиваю-
щих не только годовые, но и проме-
жуточные дивиденды, ждать не сто-
ит»,— отмечает Кирилл Кукушкин. Не 
стоит ждать дивидендов и со стороны 
новых частных компаний. «В началь-
ных стадиях цикла компаниям пред-
почтительно инвестировать в рост, 
предоставляя инвесторам больший 
потенциал стоимости в будущем, не-
жели выплаты текущего денежного 
потока в виде дивидендов»,— отмеча-
ет Максим Кондратьев.

Виталий Гайдаев

Госкомпании  
поощрили акционеров
Выплаты промежуточных дивидендов  
остаются за сырьевыми компаниями ЦБ сформулировал основные 

 направления развития и внедре
ния на рынок новейших техно
логий — регтех (RegTech) и саптех 
(SupTech), а также подходы к их 
регулированию. Эти тезисы бу
дут изложены в консультатив
ном докладе, который ЦБ опу
бликует в ближайшее время. 
 Рынок готов внедрять новые 
 технологические решения, 
но рассчитывает на большую 
предсказуемость законодатель
ства, поскольку текущая прак
тика не позволяет успевать 
с  такими решениями в срок.

Банк России в ближайшее время 
опубликует консультативный доклад 
по теме развития и внедрения регтеха 
— индустрии технологических реше-
ний, позволяющих автоматизиро-
вать процесс исполнения регулятор-
ных требований. Об этом во вторник 
на пресс-конференции сообщил зам-
пред ЦБ Василий Поздышев, озвучив 
основные тезисы будущего докумен-
та. «Мы считаем, что ЦБ должен не 
просто ассистировать индустрии при 
переходе через цифровой рубеж, но и 
играть в этом процессе ведущую 
роль»,— заявил господин Поздышев. 
Поэтому в ЦБ появились новые отра-
сли — Regulatory Technology 
(RegTech, набор технологий, позволя-
ющих эффективнее исполнять требо-
вания регуляторов, контролировать 
риски и упрощать процесс передачи 
отчетности) и Supervision Technology 
(SupTech, набор технологий, исполь-
зуемых надзорным органом в целях 
поддержки и улучшения функций 
надзора в условиях дигитализации 
финансовой отрасли). 

• О том, что регтех станет одной 
из приоритетных задач ЦБ на бли-
жайшие пять лет, впервые заявила 
летом 2017 года председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина. Это на-
правление (как и саптех) вошло как 

приоритетное в «Основные направле-
ния развития финансовых техноло-
гий на период 2018–2020 годов».
Развивать новые отрасли ЦБ будет 

по пяти направлениям: автоматиза-
ция контроля над исполнением требо-
ваний регулятора; технологии, свя-
занные с удаленной идентификацией 
(переход от KYC — «знай своего клиен-
та» к KYD — «знай свои данные»); мо-
ниторинг финансовых трансакций и 
выявление аномалий; управление 
банковскими рисками; автоматиза-
ция отчетности.

Особое внимание господин Поз-
дышев уделил вопросу автоматиза-
ции контроля рисков. Так, по его сло-
вам, планируется переход от надзора 
«за банками и людьми» к «надзору за 
моделями». Регулятор будет обсу-
ждать с рынком детали этого подхода: 
какие модели ЦБ будет валидировать, 
на каких условиях и т. д. «Будут сфор-
мированы требования к качеству дан-
ных и процессу передачи данных»,— 
отметил господин Поздышев. Кроме 
того, значительные изменения прои-
зойдут и в части подачи и приема от-
четности. Так, планируется переход 
от формоцентричного к датацентрич-
ному стандарту отчетности, который 
предполагает скачивание информа-
ции регулятором непосредственно из 
банка и самостоятельный расчет нор-
мативов с программным контролем 
за их соблюдением.

При этом, как многократно отмеча-
лось на прошедшем недавно междуна-
родном форуме FinTech Power 2018, го-
товые прикладные решения в области 
регтеха на российском финтех-рынке 
в настоящий момент практически от-
сутствуют. Так, по словам директора 
Института прикладного анализа дан-
ных Deloitte Алексея Минина, бизнес-
модель регтехов не складывается из-за 
специфического российского регули-
рования: «У нас рынок маленький, а 
глобализовать такие решения не полу-

чится». Инвестиционный директор 
финтех-фонда Target Global Ольга Ши-
ханцова подчеркивала, что приток 
венчурных инвестиций в отрасль в 
России невозможен из-за отсутствия 
четкого графика введения регуляций, 
как это происходит, например, в рам-
ках ЕС (Mifid II, PSD2 и т. п. директивы). 
«Мы должны понимать, что регуляция 
сформируется не когда-то, может быть, 
когда у нас уже фонд закончится, а че-
рез год, через два, и т. д. С точки зрения 
расчета венчурной доходности это не-
обходимо»,— поясняла она.

Этой точки зрения придерживают-
ся и участники банковского рынка. 
«Регтех в условиях постоянного изме-
нения законодательства невозможен. 
Для того чтобы у нас появились качест-
венные технологические решения, не-
обходимо, чтобы внедрение регулятор-
ных новаций происходило со значи-
тельным лагом по времени»,— считает 
исполнительный вице-президент Ассо-
циации российских банков Эльман 
Мехтиев. В противном случае, отмечает 
он, рынок столкнется с огромными рас-
ходами, в том числе и финансовыми, 
которые для некоторых игроков могут 
оказаться непосильными. По его сло-
вам, если не говорить про IDTech (уда-
ленная идентификация) и XBRL, на те-
кущий момент нормативная база ЦБ 
дает единственную возможность для 
внедрения регтех-решений — испол-
нение новых требований отчетности 
по внутренним процедурам оценки до-
статочности капитала (ВПОДК). Это 
очень большой документ, включаю-
щий в том числе и значительный объ-
ем качественной информации, обрабо-
тать которую вручную чрезвычайно 
сложно. «У банков было 24 месяца на 
приведение своих систем управления 
рисками в соответствие с требования-
ми ВПОДК. Это и есть реальный срок 
для внедрения автоматизации процес-
са»,— указал господин Мехтиев.

Мария Сарычева

ЦБ высоких технологий
Регулятор готовится переводить рынок  
через цифровой рубеж

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Продажа АзиатскоТихоокеанско
го банка (АТБ) затягивается, так 
как ЦБ столкнулся с новой про
блемой — иском, который соби
рается подать бывший акционер 
банка, Международная финансо
вая корпорация (IFC), в лондон
ский суд изза списания регулято
ром субординированного займа, 
который она предоставила бан
ку. ЦБ хочет избавить покупателя 
от этого и других юридических 
рисков, разработав схему перено
са их на другое юрлицо.

О новых обстоятельствах, отягчаю-
щих продажу АТБ, сообщил во втор-
ник зампред ЦБ Василий Поздышев. 
Продажа банка, по его словам, «может 
быть начата в октябре», хотя ранее ЦБ 
планировал провести необходимый 
для этого аукцион в сентябре. Регуля-
тор решил пока лишь вопрос о дока-
питализации банка, а теперь перед 
ним стоит задача, связанная с защитой 
инвестора от юридических рисков.

К ним относятся иски, которые 
подают клиенты АТБ, купившие в бан-
ке векселя Финансово-торговой ком-
пании (ФТК) — компании, связанной 
с бывшими собственниками банка, на 
4 млрд руб. Ранее ЦБ заявлял о готов-
ности компенсировать покупателю 
банка потери в случае проигрыша век-
селедержателям в суде. Помимо этого, 
по словам господина Поздышева, поя-
вился и второй юридический риск. Он 
связан с намерением IFC (до санации 

владела 25,4% акций АТБ) оспорить в 
британском суде списание суборди-
нированного займа, который компа-
ния предоставила банку. 

Согласно отчетности АТБ, банк по-
лучил субординированный кредит от 
IFC в размере $30 млн в конце 2012 го-
да. Также в 2014 году АТБ разместил 
кредитные ноты на $42 млн. В июне 
2018 года временная администрация 

АТБ для покрытия убытков банка пре-
кратила обязательства по этим субор-
динированным инструментам, а банк 
отразил прибыль от списания субор-
дов в размере 4,4 млрд руб. Регулятор 
планировал завершить финансовое 
оздоровление в августе, а в сентябре 
выставить банк на продажу. Однако 
АТБ был докапитализирован на 9 мл-
рд руб. лишь в конце сентября.

По словам господина Поздышева, 
как и все субординированные креди-
ты, выданные до вступления в силу 

норм «Базеля-3», кредит IFC не являет-
ся типичным. Поэтому суду в Лондоне 
придется подробно изучать условия 
его заключения. Чтобы оградить поку-
пателя от рисков вынесения решения 
в пользу IFC, ЦБ обсуждает возмож-
ность «перевода» этих рисков на дру-
гое юридическое лицо. По словам Ва-
силия Поздышева, сделать это можно 
достаточно быстро. Пресс-служба IFC 
не ответила на запрос 

”
Ъ“, а сотрудни-

ки московского офиса IFC отказались 
от комментариев. 

По информации 
”
Ъ“, ЦБ еще не 

определился с конкретной схемой 
«переуступки» рисков. Однако юри-
сты сходятся во мнении, что в случае с 
готовящимся иском IFC регулятору 
придется договариваться с кредито-
ром. «Дело в том, что уступить право 
требования может кредитор и без со-
гласия должника, но перевести долг 
без согласия кредитора невозмож-
но»,— поясняет старший партнер 
юридического бюро «Аронов и парт-
неры» Александр Аронов. «IFC должна 
устроить кандидатура нового должни-
ка,— соглашается партнер FMG Group 
Николай Коленчук.— Ею, например, 
может стать какая-либо структура с го-
сучастием». Однако, по его мнению, 
есть и иные варианты решения про-
блемы, в том числе замена субордини-
рованного кредита на другие обяза-
тельства, например, на ценные бума-
ги государственных эмитентов.

Виталий Солдатских

Продажа АТБ  
осложнилась Лондоном
ЦБ очищает банк от юридических рисков

9 млрд руб.
составил размер  
докапитализации 
АТБ Банком России  
в рамках  
его оздоровления

Усугубили ситуацию в сентябре и 
заявления президента ВТБ Андрея Ко-
стина. Пытаясь снизить накал стра-
стей, он заверил, что «все клиенты 
всех банков смогут получить назад 
свои деньги». Но последовавшая ого-
ворка «как это будет сделано, в какой 
валюте — уже другой вопрос» дала но-
вые поводы для спекуляций. Заявле-
ния властей на всех уровнях, а также 
ЦБ о том, что планов конвертации дол-
ларов вкладов в рубли нет (см. 

”
Ъ“ от 

17 сентября) не смогли успокоили на-
селение. «Опасения граждан относи-
тельно того, что в случае введения 
жестких санкций США в отношении 
госбанков их деньги могут зависнуть 
на счетах, и общая неопределенность, 
усугубляемая не слишком понятной 
простому населению дедолларизаци-
ей и ее последствиями, сохраняют-
ся,— отмечает аналитик АКРА Вале-
рий Пивень.— Как долго это будет 
продолжаться, прогнозировать слож-
но, ясность в ситуацию может внести 
решение США по санкциям в ноябре».

Однако в ЦБ не склонны панико-
вать. «Такая тенденция к снижению 
вкладов, которую вы заметили в авгу-
сте—сентябре, на наш взгляд, являет-
ся краткосрочной,— заявил 9 октября 
зампред Банка России Василий Поз-
дышев.— В ближайший квартал мы 

ожидаем прироста вкладов населения 
в банках». На каком уровне, он не уточ-
нил, в ЦБ не ответили на вопрос, наме-
рен ли регулятор менять свой про-
гноз. Он был представлен еще в мае — 
прирост вкладов 7–9% по итогам года, 
но «ближе к 9%».

Впрочем, эксперты уверены, что 
эти цифры уже недостижимы. «7–9% 
— это нереалистичный прогноз, я бы 
исходил из того, что мы увидим рост 
на 1–2 процентного пункта относи-
тельно текущего прироста»,— говорит 
Валерий Пивень. По мнению аналити-
ка ИК «Алор Брокер» Алексея Антонен-
ко, за оставшиеся два с половиной ме-
сяца достичь прогноза ЦБ рынку вкла-

дов будет почти невозможно. «Более 
реалистичен годовой прирост на 
2–2,5% с учетом валютной переоцен-
ки,— полагает он.— Даже если банки 
продолжат поднимать ставки по вкла-
дам, население слишком удручено 
снижением реальных доходов и воз-
можным падением курса рубля, а так-
же слухами о новых санкциях». На та-
ком фоне люди предпочитают делать 
сбережения в виде мультивалютной 
корзины, причем в наличном виде, за-
ключает эксперт.

Если худшие прогнозы сбудутся, то 
в текущем году темпы притока средств 
населения в банковскую систему мо-
гут оказаться худшими за последние 
десять лет. Пока наиболее низкий ре-
зультат был зафиксирован в 2016 году 
— 4,2% с учетом валютной переоцен-
ки, согласно данным ЦБ.

Однако в целом эксперты не склон-
ны драматизировать. «Ситуация для 
сектора, даже с учетом оттока вкладов, 
не носит опасного характера,— уве-
рен старший директор банковской 
аналитической группы Fitch Ratings 
Александр Данилов.— У банков более 
чем достаточно запасов ликвидности, 
и в случае негативного сценария они 
могут рассчитывать на поддержку ЦБ. 
Через несколько месяцев люди успо-
коятся, и приток их средств в систему 
возобновится».

Ксения Дементьева

Вклады пошли по рукам

Рост вкладов 
прогнозируется  

от 7% до 9%. Думаю, будет 
ближе к 9%, чем к 7%

— Василий Поздышев,
зампред Банка России, 22 мая 2018 года
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«Транснефть» с подачи РФПИ 
 начала обсуждать возможный 
buy back привилегированных 
акций. Официально целью 
 выкупа называется повышение 
 капитализации монополии. 
Но де-факто buy back может рас-
сматриваться как альтернатива 
обсуждавшейся ранее конвер-
тации префов «Транснефти» 
в обыкновенные акции: сейчас 
это затруднительно из-за запад-
ных санкций. По мнению экс-
пертов, найти деньги на выкуп 
всех акций с рынка несложно: 
на счетах «Транснефти» сейчас 
420 млрд руб.

«Транснефть» до конца года прора-
ботает вопрос buy back привилегиро-
ванных акций (торгуются на Москов-
ской бирже), сообщил член совета ди-
ректоров компании, глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев. Эта мера направлена 
на повышение капитализации 
«Транснефти», 8 октября buy-back и 
другие меры (например, опционы 
для менеджмента) обсуждал ее совет 
директоров. Глава РФПИ отметил, что 
идея будет обсуждаться и ведомства-
ми, не уточнив возможного размера 
выкупа бумаг. Еще в начале октября 
господин Дмитриев признавал, что 
потенциал «Транснефти» «сильно не-
дооценен». В «Транснефти» и РФПИ от-
казались от комментариев. Префы 
«Транснефти» на Московской бирже 
выросли к концу дня более чем на 2%, 
до 169 тыс. руб. за акцию.

Сейчас 100% обыкновенных акций 
(78,1% уставного капитала) «Транснеф-
ти» владеет государство. РФПИ вошел 

в ее капитал в 2017 году. Тогда фонд 
UCP, несколько лет споривший с мо-
нополией в судах о размере дивиден-
дов, продал свои 71% префов за 
170 млрд руб. РФПИ, НПФ «Газфонд 
пенсионные накопления» и Газпро-
мбанку (в НПФ и банке 

”
Ъ“ оператив-

но не ответили). У РФПИ 0,43% пре-
фов, у Российско-китайского инвест-
фонда (РКИФ, создан РФПИ и China 
Investment Corporation) — еще 1,49%.

Ранее РФПИ предлагал поднять ак-
ционерную стоимость «Транснефти» 
через конвертацию привилегирован-
ных акций в обыкновенные, также 
фонд рассматривал привлечение в 
компанию своих фондов-партнеров. 
Конвертация могла бы стать первым 
шагом в приватизации «Транснефти». 

Но сейчас эта идея активно не обсу-
ждается, вопрос завис из-за западных 
санкций в отношении компании, го-
ворил в августе глава монополии Ни-
колай Токарев. «Если сейчас конверти-
ровать 

”
префы“ в обыкновенные ак-

ции, то, по сути дела, надо владельцам 
приобретать новые акции,— заявлял 
он.— А приобретать новые акции ком-
пании, которая находится под санкци-
ями,— тема скользкая, можно зава-
рить кашу, пострадают и акционеры, 
и в целом интересы компании».

Сразу нескольких крупнейших рос-
сийских компаний ТЭК в последнее 
время объявляли о планах по buy back, 
включая «Роснефть» и ЛУКОЙЛ. ЛУ-
КОЙЛ начал выкуп бумаг в сентябре.

На счетах «Транснефти» 420 млрд 
руб., этого достаточно, чтобы выку-
пить весь объем префов с рынка, от-
мечает Сергей Гарамита из Райффай-
зенбанка. По его мнению, buy back 
может быть использован для повыше-
ния капитализации компании, что 
было бы полезно в будущем для воз-
можной приватизации пакета: 
«Транснефть» в перспективе сможет 
продать пакет по более высокой оцен-
ке. Эксперт также считает, что «Транс-
нефть» — один из наиболее перспек-
тивных инфраструктурных активов 
на российском рынке, с высоким со-
отношением маржа/EBITDA, низким 
долгом, снижающимися капзатрата-
ми и потенциалом роста дивидендов. 
В случае приватизации потенциаль-
ными инвесторами в условиях санк-
ций могут стать азиатские компании, 
отмечает господин Гарамита.

Дмитрий Козлов

«Транснефть» лишится 
миноритариев
Компания обсуждает возможный buy back 
привилегированных акций

Продажи подержанных авто-
мобилей за три квартала 2018 
года почти не выросли, отме-
чают эксперты и участники 
рынка, а цена на них летом 
 упала почти на 9%. На авто-
рынке говорят о сокращении 
предложения наиболее попу-
лярных «трехлеток»: последняя 
волна их продаж была в прош-
лом году, тогда как в 2015-м 
продажи новых автомобилей 
рухнули на 36%. Кроме того, 
растет и средний срок владе-
ния ав томобилем на фоне 
 снижения  доходов населения. 
Активного обновления парка 
новых машин и роста рынка 
подержанных автомобилей 
в отрасли ждут к 2020 году.

По данным «Автостата», за ян-
варь—сентябрь рынок легковых ав-
томобилей с пробегом вырос на 1,9%, 
до 3,97 млн машин. При этом в сентя-
бре продажи таких машин показали 
рост только на 0,2%, до 469,3 тыс. 
штук. В частности, на 6,2%, до 
118,3 тыс. штук в прошлом месяце со-
кратилась реализация моделей лиде-
ра вторичного рынка Lada (доля рын-
ка — около 25%), продажи подержан-
ных Toyota упали на 0,9%, до 50,9 тыс. 
штук. На уровне 2017 года осталась 
реализация Chevrolet (20,5 тыс. 
штук). Продажи остальных брен-
дов—лидеров сегмента росли: на 
4,9% увеличились продажи подер-
жанных Nissan (26,3 тыс. штук), на 
10,8% — Hyundai (24 тыс. штук), еще 
выше рост у Kia — на 16,9%, до 
21,6 тыс. машин. В 2017 году, по дан-
ным «Автостата», рынок легковых ав-
томобилей с пробегом вырос на 2,1%, 
до 5,3 млн штук.

Самой популярной моделью на 
вторичном рынке в сентябре оста-
лась Lada 2114, несмотря на паде-
ние продаж на 9,4%, до 12,3 тыс. 
штук. Реализация самой популяр-
ной иномарки с пробегом Ford 

Focus упала на 0,3%, до 11,9 тыс. 
штук. На вторичном рынке актив-
нее всех растет спрос на Kia Rio 
(20,5%, 7,9 тыс. штук) и Hyundai 
Solaris (20,2%, 8,7 тыс. штук). В «Авто-
стате» отмечают, что эти модели мас-
сово начинают выходить на вторич-
ный рынок. По данным Ассоциа-
ции европейского бизнеса, Kia Rio 
— вторая по популярности модель 
на рынке новых автомобилей в ян-
варе—сентябре 2018 года (продано 
75,1 тыс. машин), а также первая по 
популярности модель по итогам 

2017 года (96,7 тыс. машин). Hyundai 
Solaris — четвертая в топе новых ав-
томобилей за девять месяцев 
(50,3 тыс. машин) и по итогам 2017 
года (68,6 тыс. штук).

Гендиректор CarPrice (онлайн-
аукцион) Денис Долматов полагает, 
что сегмент подержанных машин 
«стареет», а средняя цена машины 
снижается (по данным компании, 
летом она упала на 8,7%,  до 
477,6 тыс. руб.). Прошлогодний рост 
предложения «трехлеток», куплен-
ных в 2014 году на волне резкого па-
дения рубля, постепенно сокраща-
ется, говорит он: «В 2015 году прода-
жи новых машин провалились на 
35,7%, значит, сегодня предложение 

”
трехлеток“ должно снизиться как 

минимум на треть. Продавцы таких 
машин не торопятся их продавать, 
наблюдая, что же будет дальше с 
курсом валют и ценами на новые 
автомобили». 

Глава департамента продаж авто-
мобилей с пробегом дилера «Авто-
спеццентр» (АСЦ) Сергей Янчук свя-
зал замедление темпов роста этого 
сегмента с тем, что «многие предпо-
читают дольше эксплуатировать ав-
томобили в связи с падением реаль-
ных доходов». Он также отмечает, 
что в Москве, где рынок показывал 
отрицательную динамику к 2017 го-
ду, многие выбирают каршеринг, а 
не покупку недорогого подержан-
ного автомобиля. Но продажи ма-
шин с пробегом в АСЦ, по словам 
господина Янчука, в сентябре выро-
сли на 17%, падают продажи «из рук 
в руки» и свободных продавцов. Ди-
ректор подразделения по продаже 
автомобилей с пробегом «Рольфа» 
Алексей Баринов говорит, что ди-
лерский сегмент рынка подержан-
ных автомобилей «продолжает 
стремительный рост», вытесняя пе-
рекупщиков, а такие продажи у ди-
лера в сентябре выросли на 23%. «Ре-
ализуется отложенный спрос: ав-
товладельцы, откладывавшие по-
купку новой машины, видят, что це-
ны на них растут, и решаются на по-
купку, сдавая автомобиль в трейд-
ин»,— говорит господин Баринов. 
Заметного роста продаж в АСЦ ждут 
к 2020 году, когда «производители 
обновят модели и на рынке начнет-
ся активная замена парка».

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» также ожидает оживления 
на вторичном рынке к 2020 году. По 
его словам, ситуация может изме-
ниться в случае экономических по-
трясений и резкого падения рынка 
новых автомобилей. «Сейчас основ-
ной спрос сконцентрирован на но-
вых машинах»,— отметил он.

Ольга Никитина

Автомобили с застывшим пробегом
Продажи подержанных машин почти не растут

Сербский производитель парацетамола Galenika 
в рамках своей международной экспансии обсу-
ждает с властями Санкт-Петербурга строительство 
завода. Его стоимость, по экспертным оценкам, мо-
жет достигать $40 млн. Реализации проекта Galeni-
ka могут помешать ее финансовые трудности. 

Galenika a.d. рассматривает возможность строительства 
в Санкт-Петербурге фармацевтического предприятия. Об 
этом шла речь на встрече представителей компании с вице-
губернатором города Игорем Албиным, следует из сообще-
ния петербургской администрации. Galenika может орга-
низовать производство «лечебных веществ», но каких 
именно, местные чиновники не уточняют. Другие параме-
тры предполагаемого проекта также не раскрываются. Го-
сподин Албин отметил, что производимая на предприятии 
продукция должна иметь доступ на рынки Сербии и Брази-
лии. Он поручил провести дальнейшие консультации с 
представителями Galenika на площадке комитета по про-
мышленной политике и инновациям Санкт-Петербурга. 

• Компания Galenika владеет одним из старейших фарма-
цевтических заводов Сербии, который выпускает в год 
2,5 млрд таблеток и 100 млн капсул, 42 млн единиц стериль-
ных препаратов. В портфель безрецептурных лекарств 
компании входят парацетамол, ацетилсалициловая кисло-
та, псевдофедрин/ибупрофен, а также диетические добавки, 
дезинфицирующие средства, медицинские приборы и др. 
 Финансовые показатели компании не раскрываются.
Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк предполагает, 

что на начальном этапе предприятие сербской фармком-
пании в Санкт-Петербурге может быть рассчитано на вы-
пуск твердых лекарственных форм. «Организовать такое 

производство было бы проще всего»,— поясняет он. Сто-
имость завода господин Шуляк оценивает в $20–40 млн в 
зависимости от объема мощностей. 

С 2010 года Galenika открыла представительство в Рос-
сии, зарегистрировав в госреестре лекарственных средств 
восемь своих препаратов. Однако, по данным DSM Group, 
компания так и не начала продавать их на российском 
рынке, равно как и другую свою продукцию. Во вторник 
телефон представительства Galenika в Москве не отвечал.

Правительство Сербии последние несколько лет пыта-
лось продать испытывающую финансовые трудности 
Galenika. В числе потенциальных покупателей в 2016 году 
был консорциум британской Frontier Pharma и россий-
ской «Петровакс» (входит в «Интеррос» Владимира Пота-
нина), которые были готовы вложить в производителя 
$33–45 млн. Но партнерам не удалось достичь соглашения 
о реструктуризации долга Galenika перед банками. В ито-
ге в конце 2017 года Сербия продала 93,73% компании 
люксембургской Aelius (представляет бразильскую фар-
мкомпанию EMS). Сумма сделки составила €16 млн, при 
этом покупатель взял на себя обязательство погасить долг 
перед банками в сумме €25 млн. Сменив собственника, 
Galenika запланировала расширить свое присутствие на 
зарубежных рынках. Заместитель гендиректора Stada CIS 
Иван Глушков отмечает, что для сербских компаний рос-
сийский рынок является самым большим и перспектив-
ным из ближайших доступных. Впрочем, по его мнению, 
вероятность того, что в ближайшие несколько лет Galenika 
действительно построит в России завод, невысока в свете 
больших долгов фармпроизводителя.

Мария Котова

Санкт-Петербургу прописывают 
фармзавод
Сербская Galenika локализует производство 

Северный коридор — главная и са-
мая дорогая стройка «Газпрома» по-
следних 15 лет. Две очереди Бованен-
ково—Ухта стоили 990 млрд руб. в це-
нах 2008 года — по оценке 

”
Ъ“ на осно-

ве отчетности «Газпрома», это не менее 
1,3 трлн руб. в фактических ценах. Две 
линии Ухта—Торжок стоили совокуп-
но 449 млрд руб. в ценах 2010 и 2011 
годов соответственно, их общая фак-
тическая стоимость, по оценке 

”
Ъ“, мо-

жет составить не менее 550 млрд руб. 
Исходя из прежних затрат, третья оче-
редь газопровода с Ямала может обой-
тись примерно в 900 млрд руб.

Новые трубопроводные мощности 
нужны «Газпрому» для поставки до-
полнительных объемов ямальского 
газа, прежде всего с Харасавэйского 
месторождения, запуск которого за-
планирован на 2023 год с выходом на 
полку добычи в 32 млрд кубометров в 
2026–2027 годах. Кроме того, «Газ-
пром» намерен с 2025 года постепенно 
вводить в разработку на Бованенково 

неоком-юрские залежи, что позволит 
добавить еще 25 млрд кубометров в 
год к общей добыче месторождения. 
Ямальский газ необходим, поскольку 
добыча в традиционном регионе до-
бычи Надым-Пур-Тазе снижается, от-
мечает Алексей Гривач из ФНЭБ.

На фоне рекордных поставок газа 
на экспорт и восстановления позиций 
на внутреннем рынке «Газпром» со 
своими нынешними добычными 
мощностями уже не так свободно, как 
в последние годы, закрывает пиковые 
потребности потребителей. В этих 
условиях монополия уже задумывает-
ся об активизации закупок газа в Сред-
ней Азии. Еще в 2000-х годах «Газ-
пром» приобретал в Туркмении до 
80 млрд кубометров газа в год, потом 
резко снизил объемы закупок и с 2016 
года полностью прекратил их. С тех 
пор монополия приобретает лишь 
около 4 млрд кубометров газа в год в 
Узбекистане. Но 9 октября в ходе визи-
та в Туркмению глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер заявил местному агентст-
ву TDH, что монополия рассчитывает 

договориться о возобновлении заку-
пок туркменского газа с 2019 года.

Дополнительным мотивом для 
«Газпрома» может стать стремление 
снизить поставки туркменского газа в 
Китай, чтобы самому подписать кон-
тракт на поставки в КНР через Алтай, 
эти переговоры в последнее время ак-
тивизировались. Если контракт будет 
подписан, необходимость «Газпрома» 
в ямальском газе не только для экс-
порта в Европу, но и для снабжения 
Центральной России вырастет, по-
скольку газ Надым-Пур-Таза частично 
уйдет на юг в направлении КНР.

В то же время дорогостоящее новое 
строительство может в очередной раз 
помешать руководству «Газпрома» вы-
полнить свои обещания перед инвес-
торами по росту дивидендов. До сих 
пор в компании говорили, что рост 
выплат возможен после 2020 года, 
когда рекордная из-за трат на «Север-
ный поток-2», «Силу Сибири» и «Турец-
кий поток» инвестпрограмма «Газпро-
ма» должна начать сокращаться.

Юрий Барсуков

«Газпром» дергает за все нитки
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Мы вместе видим  
большой потенциал роста 
капитализации компании 

(«Транснефти».— ”Ъ“), 
стоимость которой, 

по некоторым оценкам, 
может увеличиться  

в два раза
— Кирилл Дмитриев,

глава РФПИ, октябрь 2017 года

Ц И Т А Т А

54 процента
из 42,4 млн легковых 
автомобилей в РФ 
на начало 2018 года 
были старше десяти 
лет, по данным 
«Автостата»
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За три года объем площадей пу-
стующих помещений на цент-
ральных улицах Москвы сокра-
тился в 2,5 раза. В результате уро-
вень вакансии достиг историче-
ского минимума — 4,8%.  Росту 
спроса со стороны арен даторов 
способствовали проведение 
 чемпионата мира по футболу и 
окончание масштабного ремон-
та в центре города.

Уровень вакансии площадей в сег-
менте столичного стрит-ритейла по 
итогам третьего квартала этого года 
упал до 4,8%, подсчитали в Colliers 
International. За весь год доля свобод-
ных помещений сократилась на 2,2 
процентного пункта — в январе она 
была 7%. В Colliers анализировали 
спрос и предложение на Бульварном 
кольце и Садовом кольце, Патриар-
ших прудах, в пешеходных Камергер-
ском и Столешниковом переулках, 
на Арбате, Кузнецком Мосту, а также в 
центральных торговых коридорах — 
на Большой Дмитровке, Мясницкой, 
Сретенке, Большой Никитской, Боль-
шой Лубянке, Большой Полянке и др.

В этом году темп освоения поме-
щений арендаторами был выше, чем 
в прошлом: в 2017 году за год вакан-
сия упала с 7,8% до 7%. Руководитель 
департамента стрит-ритейла по Рос-
сии Colliers International Екатерина 
Подлесных отмечает, что благодаря 
темпам снижения вакансии в стрит-
ритейле в этом году показатель упал в 
2,5 раза с 2015 года, когда он был на 
уровне 12,5%. Руководитель отдела 
стрит-ритейла компании JLL в Мо-
скве Юлия Назарова говорит, что ди-
намика падения вакансии в столице 
с 2015 года была менее интенсивной 
— с 9,5% до 8%. «Нынешний уровень 
вакансии находится на исторически 
минимальном уровне»,— подчерки-
вает эксперт. Разницу в оценках кон-
сультанты объясняют методиками 
подсчета.

На снижение уровня вакансии по-
влияли проведение в России чемпио-
ната мира по футболу и окончание ре-
монта улиц, говорит госпожа Подлес-
ных. В JLL также указывают на то, что 
программа «Моя улица» в 2017 году 
оказала существенное влияние на за-
полнение помещений. «Сейчас тор-
говые коридоры практически адап-
тировались к платному паркингу, 
сказывается и ограниченность ново-
го предложения в центре»,— сказала 

госпожа Назарова. В 2017 году аренда-
торы помещений на улицах, охвачен-
ных городской программой ремонта, 
жаловались на падение трафика и, 
соответственно, выручки. Еще до на-
чала работ, в мае, большинство ресто-
раторов из-за невозможности от-
крыть летние веранды готовились к 
падению оборотов на 20–70%. Для не-
которых арендаторов прогноз по па-
дению выручки перекрывал штраф 
за досрочное расторжение договора, 
и они освобождали помещения, 
вспоминает Екатерина Подлесных. 
Так, до 40% пустовавших в 2017 году 
на Бульварном кольце помещений 
ранее занимали кафе и рестораны.

В этом году ситуация изменилась, 
и операторы рынка общепита обес-
печили почти половину спроса на 
помещения стрит-ритейла, отмечает 
Юлия Назарова. «На фоне высокой 
конкуренции в этом сегменте мень-
ше всего свободных площадей оста-
лось на самых популярных у ресто-
раторов улицах — Никольской и 
Мясницкой. Там пустует всего 3% по-
мещений, а ставки аренды на Ни-
кольской улице за три года выросли 
в рублях на 20%»,— говорит она. По 
оценке Colliers, запросов от рестора-
торов на свободные помещения ста-
новится все больше: на пешеходных 
улицах их доля за два года выросла 
до 46%, на Патриарших прудах — с 
34% до 40% за год. «Большинство заве-
дений, открывшихся в этом году, 
представлены в универсальном фор-
мате ресторанов и кафе, их 60%, на 
втором по популярности месте бары 
— 24%»,— рассказывает госпожа 
Подлесных.

По мере освоения привычных 
торговых улиц, популярных с точки 
зрения пешеходного трафика, ре-
стораторы ищут возможности для 
развития в гастропространствах, ко-
торые появляются на месте бывших 
сельхозрынков или трамвайных де-
по. Новые помещения могут искать-
ся также в районах, переживающих 
реконструкцию достопримечатель-
ностей. «Например, когда закончит-
ся ремонт в Политехническом му-
зее, Китай-город и Лубянская пло-
щадь будут оцениваться как новый 
центр притяжения для арендато-
ров»,— считает руководитель отде-
ла торговых помещений CBRE Ма-
рина Малахатько.

Екатерина Геращенко

Арендаторы 
заполнили  
центр Москвы
Свободных помещений  
для стрит-ритейла почти не осталось 

Фонд TealTech Capital, среди 
основателей которого один из 
владельцев «Вкусвилла» Андрей 
Кривенко, поучаствует в созда-
нии сети сити-ферм «Местные 
корни». За три года в Москве и 
крупных городах должно поя-

виться десять площадок по вы-
ращиванию зелени общей мощ-
ностью 1 тыс. тонн в год. Потен-
циальный оборот рынка этой 
продукции с сити-ферм оцени-
вается в 70 млрд руб. 

Венчурный фонд TealTech Capital 
инвестировал в посевном раунде в 
создание вертикальной сити-фермы 
по выращиванию салатов и зелени 
«Местные корни», рассказали 

”
Ъ“ 

представители сторон. В вертикаль-
ных фермах используется техноло-
гия аэропоники, когда корни расте-
ний находятся в специальной емко-
сти, куда поступает питательный 
раствор из органических удобрений. 
Для фонда это будет первый связан-
ный с агробизнесом проект. Основа-
тели Teal Tech Capital — владелец се-
ти «Вкусвилл» Андрей Кривенко, 
председатель совета директоров ГК 
«Агама» (перерабатывает и поставля-
ет морепродукты) Юрий Алашеев и 
глава медицинского НП «Центр вы-
соких технологий 

”
Химрар“» Анд-

рей Иващенко. По собственным дан-
ным, фонд управляет проектами на 
$50 млн. В их числе мобильное при-
ложение для получения информа-
ции о лекарствах SAD Labs, сервис по 
обработке медицинской документа-
ции MedProfile и др. 

ООО «Местные корни» создано в 
Москве в августе 2018 года (данные 
ЕГРЮЛ). АО «Тилтех» принадлежит 
10% компании, по 45% у ее гендирек-
тора Андрея Галгашова и Татьяны 
Дубовской. До конца года в Москве 
планируется запустить первую оче-
редь фермы на 8 тонн базилика и ру-
колы в год. На этом этапе проекта 

TealTech вложил 6 млн руб. В марте 
2019 года ферма должна выйти на 
мощность 160 тонн. Общие инвести-
ции в проект не раскрываются. Топ-
менеджер крупного производителя 
тепличных овощей оценивает затра-
ты на создание такой фермы при-
мерно в 120 млн руб.

Договоренности с TealTech Capi-
tal предполагают продолжение ин-
вестирования после запуска первой 
очереди, говорят в «Местных кор-

нях». Дальнейшее участие фонда бу-
дет зависеть от операционных пока-
зателей проекта, отмечает инвести-
ционный менеджер TealTech Анна 
Слободенюк. Старший аналитик 
«Атона» Виктор Дима говорит, что 
традиционно для венчурных фон-
дов показатель IRR (возврат на инве-
стиции) в зрелой фазе проекта дол-
жен быть не ниже 20%, а стандарт-
ный горизонт инвестиций достигает 
около пяти лет.

«Местные корни» начнут постав-
ки зелени под одноименным брен-
дом до конца года. На первом этапе 
ее покупателем будет только «Вкус-
вилл». В будущем около 50% салатов 
и зелени планируется поставлять в 

другие сети и рестораны. Перегово-
ры с возможными покупателями 
уже ведутся, говорят в компании. 
Представитель «Азбуки вкуса» Анд-
рей Голубков заявил, что сеть уже со-
трудничает с несколькими произво-
дителями салатов и зелени, исполь-
зующими такие технологии. «Рынок 
конкурентный, и мы открыты к но-
вым предложениям»,— говорит он.

«Для такого производства, как у 

”
Местных корней“, крайне важно 

наличие эффективной схемы поста-
вок, так как оптимальный срок про-
дажи салатов не превышает трех 
дней»,— отмечает исполнительный 
директор Национального плодоо-
вощного союза Михаил Глушков. По 
словам господина Галгашова, в несе-
зонный период в магазинах сейчас 
представлена в основном импорт-
ная зелень из Израиля и Ливана, на 
доставку которой уходит несколько 
дней, в результате продукция может 
поступать уже несвежей, а потери 
могут доходить до 60%.

Всего за три года «Местные кор-
ни» планируют создать в России де-
сять ферм общей мощностью 1 тыс. 
тонн в год и выйти на годовой обо-
рот около 1 млрд руб. Общие затраты 
на проект могут достичь 750 млн 
руб., следует из оценок собеседника 

”
Ъ“. В регионах компания намерена 

развиваться по франчайзингу, усло-
вия которого пока не определены. 
Потенциальный годовой объем рос-
сийского рынка зелени, выращен-
ной на сити-фермах, в «Местных кор-
нях» оценивают в 140 тыс. тонн, обо-
рот — в 70 млрд руб.

Анатолий Костырев

«Вкусвилл» пускает корни
Основатель сети Андрей Кривенко вложился в проект сити-ферм

Гонконгский разработчик мо-
бильных приложений Sessia Ltd, 
принадлежащий бизнес-партне-
ру сына экс-главы «Роснефти» 
 Евгения Богданчикова Нареку 
Сираканяну, привлек на ICO 
$3 млн. Средства планируется 
 направить на запуск мобиль-
ной программы  лояльности в 
виде криптовалютного кешбэка. 
В России проект может столк-
нуться с ограничениями оборота 
токенов и их обмена на рубли, 
предупреждают эксперты.

Sessia Ltd закрыла первый раунд 
продаж токенов, в ходе которого 
привлекла $3 млн, сообщил 

”
Ъ“ 

представитель компании. Инвесто-
ры из России не принимали участие 
в ICO, основные средства собраны на 
рынках Европы и Азии, в частности, 
Гонконга и Вьетнама, уточнили в 
компании. Деньги будут направле-
ны на маркетинг, а также на второй 
раунд ICO, запланированный на фев-
раль, в ходе которого Sessia планиру-
ет привлечь до $50 млн.

Своим акционером Sessiа Ltd на-
зывает Нарека Сираканяна, бывше-
го топ-менеджера одной из структур 
«Росатома» и президента группы 
Freedom, владеющей брендами 
Coffeecell и Binghan, под которыми 
производятся напитки и капсулы из 

женьшеня. Как писал 
”
Ъ“ в 2016 го-

ду, господин Сираканян вместе с сы-
ном экс-главы «Роснефти» Евгением 
Богданчиковым создали компанию 
по разработке программного обес-
печения ООО «Сейшн». Между ООО 
«Сейшн» и Sessia Ltd «нет бизнес-от-
ношений», утверждает представи-
тель гонконгской компании. При 
этом ООО «Сейшн» также использует 
бренд Sessia для своей облачной 
платформы, о которой 

”
Ъ“ писал в 

августе 2017 года.
Согласно white paper проекта, 

Sessia Ltd планирует создать прило-
жение на основе больших данных и 
блокчейна. В нем покупатель сможет 
покупать товары и услуги и получать 
за это кешбэк в криптовалюте. Sessia 
должна перейти в полнофункцио-
нальный режим к концу первого 
квартала 2019 года. Компания ведет 
«с несколькими брендами перегово-
ры об использовании Sessia в Гон-
конге, Нью-Йорке, Москве и Дубае», 
рассчитывая сделать эти города «от-
правными точками для расширения 
бизнеса», отмечается в white paper.

Участники рынка пока скептиче-
ски относят к перспективам проекта. 
Привлеченных $3 млн не хватит для 
разработки ПО, без поддержки круп-
ных инвесторов проект обречен, 
считает руководитель Rucoin Loyalty 

Алексей Лучко. «Блокчейн-платфор-
мы лояльности интересны как явле-
ние, но сейчас их использование — 
в большей степени PR-история, чем 
привлечение большого потока кли-
ентов»,— полагает представитель 
Ozon.ru Мария Заикина. Интеграция 
ритейлеров в сервисы для выгодных 
покупок перспективна, хотя пока 
этот рынок формируется и его потен-
циал еще не раскрыт полностью, от-
мечает директор по маркетингу «Пе-
рекрестка» Дмитрий Медведев.

Кроме того, в России у Sessia мо-
гут появиться сложности в работе с 

точки зрения закона, не исключают 
эксперты. Проект может столкнуть-
ся с ограничениями оборота токе-
нов и их обмена на рубли, считает 
президент Российской ассоциации 
криптоиндустрии и блокчейна 
Юрий Припачкин. «Ситуация зако-
нодательного вакуума, которая сло-
жилась сегодня в России, позволяет 
по-разному трактовать обращение 
токенов и накладывать на них огра-
ничительные меры в обращении. 
Это конкретный пример того, как 
отсутствие законодательного регу-
лирования может стать сдерживаю-
щим фактором для развития пер-
спективного бизнес-проекта»,— го-
ворит он.

Впрочем, само по себе устранение 
посредников — глобальный тренд 
бизнеса последних десяти лет, так 
появились Airbnb, Uber, сервисы по 
продаже авиабилетов и оказанию 
услуг «из рук в руки», напоминает 
Екатерина Миллер из Decenturion. 
«Блокчейн — возможно, следующий 
шаг в этом смысле, потому что сово-
купность пользователей, децентра-
лизованно обеспечивающих хране-
ние и достоверность данных, может 
заменить платформы, выступающие 
гарантом между продавцом и поку-
пателем»,— считает она.

Владислав Новый

Инвесторы скинулись на кешбэк
Стартап Sessia провел ICO

Региональная сеть кинотеатров 
«Тетерин фильм» столкнулась 
с претензиями со стороны не 
только дистрибуторов, но и го-
сударства. Из-за летнего спада 
на рынке и усилившихся прове-
рок после трагедии в Кемерово 
компания, на государственные 
субсидии развивающая кинопо-
каз в маленьких  городах, не 
смогла запускать новые киноза-
лы по графику. Теперь Фонд ки-
но требует от нее вернуть 65 млн 
руб. субсидий, хотя сеть надеет-
ся все же открыть оставшиеся 
 десять залов до конца года.

Государственный Фонд кино 3 ок-
тября подал иск к ООО «Тетерин 
фильм», сумма требований — 64,68 
млн руб., следует из картотеки суда. 
«Тетерин фильм» — киносеть Олега 
Тетерина, кинопродюсера и бывше-
го партнера сенатора Глеба Фетисова. 
Она развивается в основном в регио-
нах, в том числе на субсидии Фонда 
кино, который поддерживает откры-
тие кинозалов в удаленных городах. 
В 2016–2018 годах «Тетерин фильм» 
подал заявки на 112 кинозалов, но 

Минкульт согласовал финансирова-
ние только тридцати. Общая субси-
дия составила 150 млн руб. Как пра-
вило, фонд выдает субсидию в разме-
ре 5 млн руб. на один зал при усло-
вии, что на три года не менее 50% ки-
нопоказа в нем будет отдано под на-
циональное кино.

Из 30 кинозалов 12 все еще не от-
крыты, рассказал 

”
Ъ“ представитель 

фонда, пояснив, что такое случается, 
например, из-за срыва поставки обо-
рудования или задержки в строитель-
ных работах. По условиям програм-
мы операторы, не сумевшие запу-
стить залы в срок, возвращают субси-
дии в фонд, а тот перераспределяет 
их между другими кандидатами.

Из 12 залов два уже открыты, про-
сто компания не успела представить 
подтверждающие документы, наста-
ивает сам Олег Тетерин. Остальные 
десять залов в двухзальных кинотеа-
трах уже построены и будут оборудо-
ваны до конца года, сообщил он 

”
Ъ“. 

«После трагедии в Кемерово прошла 
масса проверок в уже открытых за-
лах, а в планировавшихся к откры-
тию потребовались доработки. А из-

за чемпионата мира по футболу, лет-
ней жары и слабого репертуара слу-
чился отток зрителей. Это повлияло 
на сокращение выручки, которое не 
позволило открыть залы вовре-
мя»,— объясняет он. Господин Тете-
рин рассчитывает на мировое согла-
шение с Фондом кино.

Это не первые судебные претен-
зии к кинотеатрам Олега Тетерина: 
как сообщал ранее 

”
Ъ“, с начала года 

к сети зарегистрировано 16 исков на 
общую сумму свыше 60 млн руб., 
крупнейший кредитор — не связан-
ная с кино компания «Бизнес под-
держка» — требует 51,1 млн руб., это 
разбирательство отложено на два ме-
сяца. Кроме того, структура прокат-
чика «Централ Партнершип» требует 
от киносети около 1 млн руб., «Двад-
цатый век Фокс СНГ» — 1,3 млн руб. 
Господин Тетерин поясняет, что сеть 
вовремя не рассчиталась с дистрибу-
торами за текущий прокат, но об-
ещает вскоре это сделать, так как осе-
нью рынок восстанавливается после 
летнего спада. По итогам 2018 года 
он ожидает выручку в размере 
200 млн руб. от всех 39 кинозалов се-

ти, из которых девять открыты на 
собственные средства, а десять еще 
предстоит запустить.

Лето 2018 года действительно ока-
залось чрезвычайно сложным для 
российских кинотеатров. По состоя-
нию на 1 августа число закрывшихся 
с начала года кинозалов впервые за 
несколько лет превышало число от-
крывшихся, а летние сборы оказа-
лись худшими с 2014 года. Из-за спа-
да страдают и крупные участники 
рынка: например, объединенная ки-
носеть «Синема парка» и «Формулы 
кино» также задерживает выплаты 
прокатчикам, говорили собеседни-
ки в отрасли.

Итоговые кассовые сборы в 2018 
году, скорее всего, будут ниже, чем в 
прошлом. На 1 сентября общие сборы 
в России составили 34 млрд руб., что 
на 8% меньше, чем на ту же дату прош-
лого года. По итогам всего 2018 года 
посещаемость снизится до 195 млн че-
ловек с 212,6 млн годом ранее, а сбо-
ры составят 49 млрд руб. против 
53,4 млрд руб. в 2017 году, прогнози-
ровала «Невафильм Research».

Анна Афанасьева

«Тетерин фильм» опоздал с показом
Фонд кино требует от киносети возврата субсидий

Я абсолютно уверен 
в будущем блокчейна, 

и я совершенно не уверен 
в будущем криптовалют

— Петр Авен,
председатель совета директоров  

Альфа-банка, 4 октября (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т О Р Г Ц Е Н Т Р Ы  Н Е  О Т К Р Ы В А Ю Т С Я

В третьем квартале 2018 года в Москве не появилось ни одного нового ТЦ (против 
120 тыс. кв. м новых площадей в третьем квартале 2017 года). В целом в стране на 
рынок вышли пять ТЦ общей площадью 53 тыс. кв. м — в Санкт-Петербурге, Росто-
ве-на-Дону, Новочеркасске, Челябинске и Наро-Фоминске, подсчитали в компании 
«Магазин магазинов». Это в три раза меньше, чем за аналогичный период 2017 
года. Если девелоперы будут придерживаться заявленных открытий, то до конца 
года объем нового предложения в сегменте торговой недвижимости в России до-
стигнет 542,5 тыс. кв. м, что на 20% меньше, чем в 2017 году. Московские показа-
тели будут почти на треть ниже, чем годом ранее,— 155,7 тыс. кв. м. Оптимистич-
ным выглядит прогноз на 2019 год — 2 млн кв. м, что в четыре раза больше, чем 
в этом году. Екатерина Геращенко

50 миллионов 
долларов объем 
средств под управ-
лением фонда 
TealTech Capital
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Расследование обстоятельств 
инцидента, который произошел 
после главного боя года в сме-
шанных единоборствах (MMA) 
между россиянином Хабибом 
Нурмагомедовым и ирландцем 
Конором Макгрегором, продлит-
ся как минимум до конца ноя-
бря. Об этом заявила занимаю-
щаяся им спортивная комиссия 
штата Невада, чьи представите-
ли, учитывая «исключительную 
сложность» случая, воздержа-
лись от предположений по по-
воду того, какие наказания мо-
гут понести участники массовой 
драки в октагоне и за его преде-
лами. Правда, глава промоуше-
на UFC Дейна Уайт уже заявил, 
что Нурмагомедов, который по-
сле триумфального выигрыша 
у Макгрегора, покинул площадку 
для боя и вступил в потасовку со 
спарринг-партнером ирландца, 
отделается, скорее всего, не 
слишком продолжительной дис-
квалификацией — до полугода.

 Председатель спортивной ко-
миссии штата Невада Энтони Мар-
нелл в интервью телеканалу ESPN 
впервые рассказал о том, как будет 
проходить расследование обстоя-
тельств, возможно, самого громкого 
инцидента года. Он произошел по-
сле субботнего поединка на T-Mobile 
Arena в Лас-Вегасе, в котором встре-

чались два не имеющих равных по 
востребованности бойца MMA — 
россиянин Хабиб Нурмагомедов 
и ирландец Конор Макгрегор. Этот 
матч с точки зрения сопутствующе-
го ему ажиотажа некоторые экспер-
ты называли главным в нынешнем 
году во всех жанрах единоборств.

Красивую победу удушающим 
приемом в четвертом раунде в нем 
одержал Хабиб Нурмагомедов. Одна-
ко вручения ему чемпионского поя-
са он так и не дождался. На арене сра-
зу же после окончания матча возни-
кло несколько потасовок. Сам Нур-
магомедов, вместо того чтобы до-
ждаться церемонии награждения, 
перелез через сетку, огораживающую 
октагон от зрительного зала, и напал 
на Диллона Дэниса, спарринг-парт-
нера соперника. Трое же членов его 
команды атаковали представителей 
команды оппонента, а двое даже на-
несли удары Макгрегору. В итоге це-
ремония награждения была сорва-
на, а разобраться в том, какие имен-
но санкции будут применены к ви-
новным в срыве, должна спортивная 
комиссия Невады.

Между тем Энтони Марнелл пре-
дупредил, что процесс расследова-
ния будет долгим, поскольку речь 
идет о «деле исключительной слож-
ности». По его словам, он завершит-
ся «не раньше чем в конце ноября». 
При этом комиссия предполагает 
не только заслушать показания бой-
цов и других свидетелей и участни-
ков драки, но и получить консульта-

цию у прокурора штата. По словам 
господина Марнелла, она необходи-
ма, чтобы правильно квалифициро-
вать действия, связанные с пересе-
чением границ октагона: «имело ли 
место 

”
вторжение“ или, может, 

”
на-

рушение общественного порядка“?»
Тем временем Дейна Уайт, глава 

UFC, крупнейшего в MMA промоу-
шена, организовавшего шоу в Лас-Ве-
гасе, в интервью ресурсу TMZ выска-
зал свое мнение насчет возможных 
последствий инцидента для Хабиба 
Нурмагомедова. Уайт, ранее говорив-
ший о том, что россиянина могут ли-
шить чемпионского титула, сказал, 
что, на его взгляд, российский спор-
тсмен, не исключено, отделается не-
большим по сравнению с положен-
ным ему гонораром (гарантирован-
ная сумма для Нурмагомедова состав-
ляет $2 млн) денежным штрафом — 
около $250 тыс., а также относитель-
но небольшой дисквалификацией. 
Дейна Уайт обозначил ее сроки «от че-
тырех до шести месяцев».

Энтони Марнелл был сдержаннее 
в прогнозах. Он лишь подтвердил, 
что гонорар Хабиба Нурмагомедова 
(в отличие от гонорара Конора Макг-
регора — $3 млн) был удержан спор-
тивной комиссией Невады до выяс-
нения обстоятельств скандала, а на 
вопрос, будет ли применено к рос-
сиянину наказание в виде штрафа 
или дисквалификации, ответил, что 
такие меры могут быть применены 
«к обоим бойцам».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Про Хабиба Нурмагомедова 
и Конора Макгрегора  
спросят у прокурора
Расследование обстоятельств главного  
бойцовского скандала года завершится в ноябре

Фестиваль EarlyMusic предста-
вил постановку отечественного 
раритета допетровской эпохи — 
«Комедии о Навуходоносо-
ре царе…» Симеона Полоцко-
го (1629–1680). Представление 
в театральном зале петербург-
ского арт-пространства «Паль-
ма» смотрел Сергей Ходнев.

 Считают, что «Комедия 
о Навуходоносоре царе, о теле зла-
те и о триех отроцех, в пещи не со-
жженных» (1672) Симеона Полоцко-
го — подражание традиции нравоу-
чительных «школьных драм» евро-
пейского барокко. В Европе ее куль-
тивировали в своих училищах пре-
жде всего иезуиты: участие в драма-
тических постановках развивало па-
мять, эрудицию, ораторские навы-
ки, приучало не робеть перед ауди-
торией, и все это должно было при-
годиться будущим проповедникам. 
Формат «школьной драмы» прижил-
ся на несколько десятилетий и в на-
ших духовных школах, но «Навухо-
доносор» все-таки другое дело: пьеса 
открывается и завершается панеги-
рическими реверансами царю Алек-
сею Михайловичу, а значит, предназ-
началась не для бурсы, а для царско-
го придворного театра.

Тут, конечно, хочется воскликнуть: 
да это ж золотая жила! Англичане ста-
вят в «Глобусе» Шекспира на аутен-
тичный манер, французы — Молье-
ра при свечах, с барочной жестику-
ляцией и старинным прононсом, это 
большой и уже давний тренд, а мы 
чем хуже? И главное, Шекспир и Мо-
льер и без реконструкций чувствуют 
себя неплохо, а вот театральные уве-
селения Тишайшего царя — какая-то 
Атлантида. Были пышные действа со-
вершенно не домостроевского толка, 
с «фряжскими» музыкальными ин-
струментами, роскошными костю-
мами и даже балетами. И все сгинуло. 
А ведь гипотетически можно попы-
таться все это реконструировать: хоть 
«Комедию притчи о блудном сыне» то-
го же Симеона с бурлескной раскра-
ской евангельского сюжета, хоть мно-
гочасовое «Артаксерксово действо».

Ну то есть как «можно»? Одного 
энтузиазма тут, увы, не хватит, де-

ло это крайне затратное, и не толь-
ко в смысле бюджета (а EarlyMusic 
не Зальцбургский фестиваль и даже 
не Утрехтский): в смысле интеллек-
туальных и человеческих ресурсов 
тут понадобится целый НИИ. Ска-
жем, даже в Европе исторически ин-
формированное сцендействие — 
профессия не массовая, а у нас кто 
этим занимается? Данила Ведерни-
ков, вдохновитель нынешней по-
становки, да еще немножко Эндрю 
Лоуренс-Кинг — вот и все. И самое 
главное: европейский театр XVII ве-
ка прекрасно документирован, чего 
о нашем театре того же времени ска-
зать вот совсем нельзя.

Так что показанное теперь в за-
ле особняка, принадлежавшего ког-
да-то обществу немецких ремеслен-
ников «Пальма», строго говоря, и ре-
конструкцией назвать сложно, пото-
му что, кроме текста, отталкиваться 
тут не от чего. Мы не знаем даже, ис-
полнялась ли «Комедия» в принци-
пе — не говоря уже о том, что за му-
зыку имел в виду Симеон, расстав-
ляя ремарки типа «посем да играют».

Тем больше нашлось поводов дей-
ствовать смелее. Подкрепленная же-
стами декламация в сложной мане-
ре, от которой ученые силлабические 
двустишия звучали еще архаичнее 

и загадочнее,— та была и в кратких 
репликах подручных вавилонско-
го царя (Вера Чеканова, Максим Фро-
лов, Юлия Хотай, Анастасия Бондаре-
ва), и особенно в словах самого Наву-
ходоносора, у которого в небольшой 
пьесе больше всего текста (Данила Ве-
дерников помимо царской роли про-
декламировал еще пролог и эпилог). 
Визуальный ряд, за который отвеча-
ли в основном фантазийные костю-
мы Лилии Киселенко да картонные 
изображения золотого идола и пещи 
огненной, смотрелся вообще-то до-
вольно условно, так же как и краткие 
танцевальные интервенции «Бароч-
ного балета Анджолини». В качестве 
музыкального сопровождения «Со-
листы Екатерины Великой» во главе 
с Андреем Решетиным играли танцы 
из «Венецианских празднеств» Андре 
Кампра, но Три отрока (Сергей Шува-
лов, Алексей Кротов, Илья Мазуров), 
вверженные в пещь, пели церковное 
демественное многоголосие — под-
ходящий к случаю фрагмент древне-
русского «Пещного действа». Смесь 
эта хладнокровного ученого рекон-
структора наверняка бы озадачила. 
Но то ученость — а здесь это неверо-
ятное сочетание тяжеловесной про-
содии виршей, французских бароч-
ных танцев, колючих готических со-
звучий демественного распева в ка-
кой-то момент приобретало такую 
органичность, что оставалось конста-
тировать: реконструкции не было, те-
атр — был.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Отдаленное представление
Симеон Полоцкий на фестивале EarlyMusic

Завтра стартует новый чемпио-
нат Евролиги. Россию в турнире, 
как и в прошлый раз, представят 
ЦСКА и «Химки», которые уже на 
старте сезона показывают весь-
ма слаженную игру. Но если от 
ЦСКА, сумевшего избежать ка-
дровых потрясений в межсезо-
нье, иного и ждать было трудно, 
то вот «Химки», расставшиеся  
с рядом игроков, похоже, 
не ошиблись с заменами и те-
перь намерены впервые в сво-
ей истории добраться до «Фина-
ла четырех» главного еврокубка. 
Ну а для армейцев с их традици-
ями и возможностями успешным 
сезон будет только в случае за-
воевания титула. От этого зави-
сит и дальнейшая судьба главно-
го тренера команды Димитриса 
Итудиса, у которого следующим 
летом истекает контракт.

 Прошлый сезон, в кото-
ром Россию в Евролиге также пред-
ставляли ЦСКА и «Химки», для оте-
чественных команд сложился неод-
нозначно. Армейцы выполнили про-
грамму-минимум, снова добравшись 
до «Финала четырех» (эту стадию тур-
нира ЦСКА с начала века пропустил 
только однажды, в 2011 году, но при 
этом только трижды команде удава-
лось стать чемпионом). Но в реша-
ющий момент команда Димитриса 
Итудиса не сумела продемонстриро-
вать свой потенциал, уступив в полу-
финале будущему чемпиону — «Ре-
алу». Что касается «Химок», то они 
впервые в своей истории сумели по-
пасть в play-off, но, пройди они регу-
лярное первенство ровнее, у подмо-
сковной команды могли быть шансы 
и на то, чтобы составить ЦСКА компа-
нию в «Финале четырех». 

В нынешнем сезоне обе команды, 
очевидно, постараются сделать шаг 
вперед. Предпосылки к этому есть. 
Скажем, ЦСКА букмекеры котируют 
как бесспорного фаворита «регуляр-
ки» (Bwin принимает ставки на побе-
ду армейцев с коэффициентом 2,10 
против 5,50 у ближайшего преследо-
вателя — «Фенербахче»), и фавори-
та, скажем так, крепкого, в борьбе за 
главный приз (3,60 против 4,50 у того 
же «Фенербахче»). Оптимизм букмеке-
ров понятен. ЦСКА в межсезонье со-
хранил всех ключевых игроков — На-
ндо де Коло, Серхио Родригеса, Отел-
ло Хантера, Никиту Курбанова, Кайла 
Хайнса, но при этом за счет новичков 
добавил в моментах, нередко стано-

вившихся проблемными. Так, появле-
ние в команде Дэниела Хэккета при-
дало ей больше мощи в защите, а от 
Алека Питерса ждут в первую очередь 
снайперских попаданий. В матчах 
Единой лиги ВТБ и ветераны, и но-
вички ЦСКА уже продемонстрирова-
ли, что в сезон вошли в хорошем со-
стоянии. О том, насколько это впечат-
ление верное, можно будет судить за-
втра, когда ЦСКА примет откровенно 
неудачно проведшую последние два 
сезона, но теперь стремящуюся реа-
билитироваться «Барселону».

Ключевым фактором для ЦСКА 
станет не столько уровень игроков, 
собранных в команде (он традици-
онно высочайший), а то, как ей удаст-
ся провести два конкретных матча 
в «Финале четырех». И тут очень мно-
гое зависит от Итудиса, контракт ко-
торого с ЦСКА истекает уже летом 
2019 года. А как заметил президент 
ЦСКА Андрей Ватутин, перспективы 
подписания нового соглашения бу-
дут зависеть от того, как команда вы-
ступит в сезоне.

Что касается «Химок», то им в меж-
сезонье не удалось обойтись без пе-
рекройки состава. Она, впрочем, на-
прашивалась, ведь команда образца 
прошлого сезона так и не сумела пол-
ностью приспособиться к игре на два 
фронта (в Единой лиге ВТБ и Евроли-
ге), что приводило к совершенно не-
обязательным осечкам. Но, как отме-
тил генеральный директор «Химок» 
Павел Астахов, летом удалось пра-
ктически полностью выполнить пла-

ны по комплектованию, получить та-
ких игроков, как Джордан Мики и Ди 
Бост, а кроме того, сохранить не толь-
ко самого дорогого баскетболиста Ев-
ропы Алексея Шведа, но и Энтони 
Гилла, Малкольма Томаса, Сергея Мо-
ню, Егора Вяльцева. В результате в на-
чале сезона болельщики видят очень 
бодрую команду, которая в обоих мат-
чах Единой лиги ВТБ набрала под сот-
ню очков, обновив клубные рекор-
ды по точности — 19 трехочковых за 
матч и 88% попаданий двухочковых. 
И это при том, что обе встречи — с ВЭ-
Фом и «Енисеем» — «Химки» проводи-
ли в гостях.

Открытие домашнего сезона 
химчане проведут в пятницу, когда 
сыграют с «Олимпиакосом», который 
летом возглавил бывший главный 
тренер сборной России Дэвид Блатт. 
Греческий гранд — хороший магнит 
для зрителей, так что «Арена Мыти-
щи», где «Химки», как и в прошлом се-
зоне, будут проводить встречи Евро-
лиги, заполнится до отказа (фанов 
«Химок» ни разу не отпугнула необхо-
димость добираться из одного подмо-
сковного города в другой, даже когда 
приезжают не столь именитые сопер-
ники). И именно пятничная игра ста-
нет первой реальной проверкой го-
товности подопечных Йоргоса Бар-
цокаса к тому, чтобы превзойти ре-
зультаты прошлого сезона и выйти 
в «Финал четырех». Пока те же бук-
мекеры не очень верят в перспекти-
вы подмосковной команды. В спи-
ске претендентов на победу «Химки» 
третьи с конца (коэффициент 41,0). 
Но безоговорочно ориентироваться 
на эти цифры, конечно же, не стоит. 
Скажем, в прошлом сезоне букмеке-
ры еще скромнее оценивали шансы 
«Жальгириса», а он в итоге стал брон-
зовым призером турнира.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Российские клубы заняли 
очередь в «Финал четырех»
ЦСКА претендуют на победу, «Химки» — на участие

В канун года театра Министер-
ство культуры РФ выходит из 
числа организаторов Нацио-
нальной театральной премии 
и фестиваля «Золотая маска». 
Ведомство проявляет не сов-
сем обычную скромность: по 
его словам, «главная театраль-
ная премия страны должна быть 
максимально независимой».

Директор фестиваля и премии 
Мария Ревякина подтверждает: не-
давно назначенный заместитель ми-
нистра культуры Павел Степанов 
подчеркивает нежелание министер-
ства вмешиваться в работу профес-
сиональной премии. Эта похваль-
ная скромность как-то уж очень гро-
могласно анонсирована, с объясне-
нием причин и выходом в новост-
ные топы. Никто особенно не сом-
невается в том, что «выход из» не яв-
ляется уходом в пустоту, что следую-
щим шагом будет создание огосудар-
ствленной институции, которая ад-
министративным и финансовым ре-
сурсом должна конкурировать с ав-
торитетом и масштабом «Маски».

Но кроме спора о бюджетных 
и идеологических приоритетах есть 
еще одно важное измерение. Пере-
читаем обоснование. Минкульт вы-
ходит из состава организаторов «Ма-
ски» со словами «поскольку фактиче-
ски не влияем на принятие каких-
либо решений». А на какие, собст-
венно, решения Министерство куль-
туры Российской Федерации могло 
бы влиять?

При всем уважении к вопросам 
организационно-хозяйственным, 
вряд ли речь идет о них. Можно, раз-
умеется, предположить, что у чинов-
ников есть причины хотеть больше-
го влияния, например, на выбор от-
елей, компаний-перевозчиков, ком-
паний-страховщиков, на размеры 
гонораров экспертов в конце кон-
цов. Но это едва ли повод для капи-
тального расхождения во взглядах.

За вычетом вышеозначенного, 
у «Маски» есть только одна организа-
ционная структура, влияние на ко-
торую имеет значение,— это ее экс-
пертный совет (формально распа-
дающийся на два: по драматическо-
му театру и музыкальному). То есть 
те два десятка человек, которые за-
ново выбираются и утверждаются 
Союзом театральных деятелей каж-
дый год и потом в течение сезона от-
сматривают несколько сотен спек-
таклей по всей стране, чтобы соста-
вить список номинантов.

Именно катастрофическое раз-
рушение института экспертизы во 
всех областях — вовсе не только в те-
атре — мы наблюдаем вот уже кото-
рый год. Возможно, одна из важней-
ших, базовых заслуг «Золотой мас-
ки» состоит в том, что она этому раз-
рушению противостоит.

Экспертный совет «Золотой ма-
ски» (в отличие от жюри) состоит 
только из театральных критиков 
и театроведов. Речь идет о предста-
вителях профессии, которая кроме 
знакомства с театральным контекс-

том предполагает сильно развитый 
индивидуализм и готовность отста-
ивать свою точку зрения в полеми-
ке. Любое решение экспертного со-
вета — сложно достигаемый консен-
сус несогласных, несущих личную 
ответственность: каждый из экспер-
тов подписывает это решение собст-
венным именем. И хотя понятие ре-
путации в данный момент оказалось 
на грани уничтожения, личная репу-
тация критика — это по-прежнему 
его главный актив, кстати, не толь-
ко профессиональный, но и эконо-
мический.

Сколько бы ни говорили о пре-
словутой предвзятости экспертов, 
о которой мы слышим каждый год 
после объявления списка номинан-
тов (и наверняка снова услышим 
в этом году 31 октября),— на самом 
деле на решение экспертного сове-
та не только Министерство культу-
ры, но и «Маска» повлиять в конеч-
ном счете не может. А все остальные 

действия фестиваля — организаци-
онное следствие этого общего реше-
ния. Экспертный совет — то осно-
вание пирамиды, на котором «Ма-
ска» стоит. Единственный доступ-
ный и организаторам, и учредите-
лям инструмент влияния — учас-
тие в выработке консенсуса несо-
гласных. При предыдущем замести-
теле министра Александре Журав-
ском министерство такую попытку 
сделало, настояв на своем праве де-
легировать в совет собственных экс-
пертов. Через сезон выяснилось, что 
содержательно это на результат дея-
тельности совета не влияет — голо-
совать все равно приходится на рав-
ных и лично. Теперь министерство 
оставляет за собою роль финансо-
вого партнера, насколько надежно-
го — скоро выяснится.

Ну и, разумеется, возможного 
конкурента, если ожидаемый госу-
дарственный фестиваль приобретет 
конкретные очертания. О том, как 
будет обоснована необходимость 
его появления, можно начать дога-
дываться прямо сейчас — и пока что 

это не обнадеживает. На сайте ми-
нистерства опубликовано мнение 
режиссера Андрея Кончаловского, 
мягко упрекающего «Маску» за нев-
нимание к «русскому театру не в пре-
делах Садового кольца, а в пределах 
Российской Федерации». В реально-
сти едва ли хоть одна государствен-
ная институция за последнее деся-
тилетие сделала для популяризации 
и развития региональных театров 
столько, сколько «Золотая маска», на 
то есть статистика, которую мини-
стерство не знать не может. Кстати, 
в этом году Министерство культуры 
РФ не стало оказывать финансовую 
поддержку «Ново-Сибирскому тран-
зиту», самому авторитетному и мас-
штабному фестивалю театров Си-
бири, Урала и Дальнего Востока,— 
впервые за десять лет его существо-
вания. Так что на министерскую за-
боту о развитии театров за предела-
ми Садового кольца особенно пола-
гаться не стоит.

«Маска»-шоу
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Ольга Федянина

«Комедия о Навуходоно-
соре» — скорее фантазия 
на тему театра XVII века, 
но зато яркая 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Контракт Димитриса  
Итудиса с ЦСКА истекает  
по завершении сезона. 
От того, насколько успеш-
но он сложится для армей-
цев, зависят перспективы  
продления соглашения 
с греческим специалистом
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У «Маски» есть только одна  
организационная структура,  
влияние на которую имеет значе-
ние,— это ее экспертный совет
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